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Взгляд

из кабинета РАЛО

нялись внедрением экономических рыча
гов, новых отношений — фермерства, 
аренды. РАПО при этом станет бесполез
ной шестерней.
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Актуальное интервью

НЕ ОТЛОЖ ИШ Ь
НА ОНЕНУМЕ ОНША BICC

На фоне будоражащих умы новых за
конов в дебатов в залах Съезда народных 
депутатов России и Верховного Совета 
СССР выборы нового председателя Чаин- 
ского совета РАПО прошли незамечен
ными в деревенских кулуарах. Прежний 
председатель А. А. Пауль, весьма ува

жаемый в районе человек, ушел на пен
сию. Трижды на заседании совета всеми 
желаемый кандидат на этот пост дирек
тор совхоза «Северный» Д. Е. Шасттш от
вечал самоотводом, но в конце концов не 
устоял перед напором товарищей. Глав
ный довод в его пользу — опыт работы 
экономистом и директором, знает изнутри 
проблемы и заботы совхозов. Компетент
ность налицо.

— А вы назовите мне пофамильно лю
дей, готовых сегодня взять землю или 
ферму в аренду. Я у себя в совхозе внед
рял аренду, четверо мужчин — молодых, 
здоровых — взяли дойный гурт. И что? 
Три месяца поработали, заработок вдвое 
вырос, но выдохлись. Пришли и сказали: 
«Так больше не можем. Лучше свои 400 
рублей получать, но отдыхать нормально». 
Мы еще долго, при всем желании ввести 
рыночные отношения, будем выбивать 
фонды, делить и отстаивать интересы сов
хозов. Им посредник нужен, только чтобы 
с правами был. Уверен, что существующая 
система имеет резервы. А фермерство по
тихоньку пробьет дорогу после обеспечения 
необходимой технической базы. Энтузиа
стов за счет вил и лопаты поднимать хо
зяйство вряд ли скоро сыщешь.

С Е Н О К О С
События последних недель «отредактировали» выход- да, райцентры, рабочие по-

иые данные «Красного знамени». Газете, ставшей «та. „^л'^ко. кад^^м асло .^К то-
то от этого выиграет? Или 
на голодный желудок (в госте партийным» изданием, еще предстоит найти новые

подходы к традиционным темам. Но сами эти темы, воп- роде) и с пустым колхозным
и совхозным карманом луч-

реки поспешным прогнозам, вряд ли уйдут с газетных
полос, не может, не имеет права газета отгородиться от

ше поведем экономическую 
реформу?

жизни со всем многообразием ее больших н малых проб
лем.

Об одной из таких проблем (большая она или малая-
судить читателям) ваш корреспондент беседует с началь
ником отдела растениеводства облагрощЕома 'Г. АЗА
РЕНКО.

К тому же, уверен, часть 
вопросов, которые раньше 
мешали сотрудничеству пред" 
приятий и хозяйств, сегодня 
можно снять, оформив отно
шения договором. Только не 
следует заключение догово
ров откладывать в долгий 
ящик, как это получилось 
весной. Как известно (об 
этом не однажды оповещало и 
«Красное знамя»), картофель

На состоявшемся пленуме обкома КПСб тайным го
лосованием на альтернативной основе избраны члены бюро 
обкома. Ими стали:

О. Ф. Бикбаев — первый секретарь обкома ВЛКОМ.
И. Э. Вельтмавдер — первый секретарь Зырянского 

райкома партии. г
A. В. Глушаков — слесарь-инструментальщик Томско., 

го манометрового завода.
П. П. Кошель — директор совхоза «iToMCHHft».
Ю. С. Макушкнн — ректор Томского государстшенно- 

го ^иверситета.
Н. С. Малыхин—секретарь парткома НПО «Полюс».

Г. Е. Михайлов — председатель правления облпотреб
союза.

B. П. Таракановский — фрезеровщик Томского элек- 
тротехнического завода.

Г. П. Хавдорин — директор Сибхимкомбината.
Б. А  Ячменев — заместитель начальника политотдела 

Томского высшего военного командного училища связи.
На пленуме обкома тайным голосованием из трех кан

дидатур секретарем обкома КПСС избран В. А. Луков, 
работавший ранее председателем Каргасокского Совета 
народных депутатов.

Пленум удовлетворил просьбу Э. В. Бурмакина об 
освобождении его от обязанностей редактора газеты 
«Красное знамя» в связи с переходом на научно-педаго
гическую работу в ТГУ,

Год назад над РАПО висел дамоклов 
меч, кипели дискуссии: совсем избавиться 
от этого органа, напоминающего в дейст
вии «передаточную шестерню» командной 
системы, или радикально Сократить? И 
вдруг на этом заседании прозвучало: это
особая заслуга, что удалось сохранить 
«командирский штаб» вопреки веяниям «пе. 
рестроечной моды».

Неизбежные потери?

А что думает вновь избранный предсе
датель РАПО? Об этом мы ведем разго
вор с Д. Б. Шастиным в первый день его 
|«воца^шя».

— Дмитрий Евгеньевич, чем было вы
звано ваше упорное сопротивление избра
нию? Может, отсутствием перспективы у 
совета РАПО?

В районной газете на одной странице 
рядом с информацией о выборах Шастина 
опубДикована «попытка анализа экономи
ческих потерь в животноводстве района». 
«Попытка» убедительно свидетельствует 
об экономических «болезнях», ставших 
хронической приметой старого хозяйствен
ного механизма. С ра.зрешения авторов 
приведу из анализа несколько примеров.

— Нет, я думаю, что это звено уп
равления еще долго будет жить. Смущает 
бесправие РАПО, превращение его аппара
та в коллективного «добывалу». Надо 
дать самостоятельность хозяйствам. но 
это не исключает контроль. На месте такой 
контроль лучше всего может обеспечить 
аппарат компетентньпс специалистов.

—Однако уже и «сверху» всерьез за-

Растут затраты на содержание коров, и 
в прошлом году каждая буренка «съела» 
средств на 1.897 рублей. В совхозе имени 
бОтлетия СССР эта цифра шагнула за две 
тысячи (содержание ученика в школе обо
шлось в 893 рубля). Даже при надоях 4 
тысячи килограммов молока по «магазин
ной» цене обернется убытком. К преды
дущему году затраты на содержание дой
ного стада района возросли на 687 тысяч 
рублей при снижении поголовья коров на 
138.

(Окончаине па {2-й (стр.)

дущнх?
— действительно, заго

товка кормов началась. От 
агрегатов АВМ уже отправ
лено на склады около тыся
чи тонн витаминной травя
ной муки. Прежде всего

— Как известно, «канн- нынче возрастет доля зерно ______________
кул» на селе в страдную по- сенажа, для чего '  увеличе- дынче хозяйства намерева- 
ру не бывает. Почти сразу ны посевы горохо-овсяных ддсд садить только «под до
же вслед за весенними по- смесей. Столько, сколько пла. говори; заключено догово- 
левымн работами в колхо- нировалось, посеяно кукуру- ^ предприятиями на
зах н совхозах области на- зы на силос. колку стольких-то гектаров
чалн заготовку кормов. От- Заботятся хозяйства и о — столько их и будет. Ес- 
личает ли что-то нынешнюю чтобы не остаться без ли бы это намерение было
«зеленую страду» от преды. седа. Целый ряд колхозов и выдержано до конца, то се-

совхозов будет заготавли- годня 60 процентов карто- 
вать его в северных районах, фельных плантаций в Том- 
где урожай трав лучше, скбм районе были бы засе- 
Есть травы и в южных рай- яны другими культурами, 

онах. На неудобицах. Они Договорами на копку ока- 
уже не один раз выручали залось «закрыто» всего 40 
область, например, в засуш- процентов площадей. Но тут 
ЛИВОМ 1983-м. Разумеется, еще есть время что-то по- 

Пеовомайском и 1 ^ ^ в н и - ““Р”  можно править (правда, уже не
kS om оайснах Здась же активном вернуть те 200 гектаров, от
Г т а ^  Гше?арском райо- Участии в сенокосе горожан, посадок картофеля на кото- 
ИР ад^^алымЕ^т^сенаж^ А трудовых коллективов рай- рых хозяйствам цришлось 
т в З в п ^  уже пршту ««“^ров, рабочих поселков, вое-таки отказаться). Ceho-

грня Нр'  Помощь особенно потребу- кос возможностей для столь 
ется хозяйствам Кожевни^ долгих раздумий не дает, 
ковского, Шегарского, Том- — Что или кто, на ваш 
ского районов. взгляд, может помочь воз-

— Если по погодным ус- обладать разумным подхо.
ловиям нынешний год нано- Дам?
минает 1983-й, то во всем — Считаю, что в эту ра-

Кож евниновсЕсом , Шегар- остальном... Отношенве к по- боту д о л ж н ы  без промедле-
ском и Бакчарском) из-за мощи селу в форме массо- включить^ обновлен-
сухой погоды крайне низок выездов на сельхозра- ^ н ^ “горопскн?^®районш^^^урожай сеяных трав, да и ,, _ „  whho городские и районные.
естественных _ на откры- известно. И очень не- Кому, как не им, помочь хо-
тых местах. Более того, тра- просто найти аргументы, ко- зяйствам и предприятиям ус-
вы просто-напросто начали торые могли бы это отноше- тановить деловые кентакты.
выгорать. Потому-то « ре- „ие изменить. Кроме того, о м г ^ п Г о ' ’̂ и м ^
шено, пока не поздно, взять -  тЬ» павно н много го- разговора о взаимо-
хоть что-то. к  тому же по- Ц в т с я о  2S  х о з ^ с ^ .  ««>о“ енйях города и села, 
является надежда на отавы. н Х  м е х а н ^ ^ Г ’̂ о  У ^  ня „япяв.
А в целом ОЦСН1Ш специа- людей невольно возникла 
л>истов такова: без косьбы иллюзия, будто бы он уже
ПО неудобицам нынче не м ^и». Осталось нажиь 
обойтись, и  взять оттуда на- кнопку, и все Ешоизводствен- 
до не просто зеленую массу, проблемы — городские 
а сено. В противном случае „ сельские -  начнут ре
фермы могут остаться без шаться сами собой, по край-

новости

Мост

через Китат

пают к заготовке сена. Не 
обычно раннее начало с сего -  
ьоса как раз и говорит об 
особенностях нынешних кор
мозаготовок.

(конструкции 
в Новосн-

Дело в том, что в целом 
ряде районов (особенно в

который состоялся на недав
нем пленуме Томокого гор
кома КПСС. Обнадеживает, 
что вопрос об участии тру
довых коллективов предпри
ятий, органЕ1заций, учреж
дений, учебных заведений, 
населения области в сель
скохозяйственных работахэтого необходимейшего кор- „ей мепе на ноомальнТй скохозяиственных раоотах 

ма. включается в повестку днядня
второй сессии областного Со
вета народных депутатов.

И сами горожане, хочется 
верить, не проявят безраз-

экономнческой основе..
— Многоопытные наши — Такую основу еще соо- 

горожане, жители райцент- давать и создавать, сенокос 
ров, рабочих поселков, про- же, как и все прочее в оель- 
читав про нёудобнцы, цавер- ском хозяйстве, до заверше- 
ияка уже «вычислили» даль- ния экономической рефор- личия. Ведь откликнулись же 
нейшее направление разго- мы не отложишь. Аргумен- они нынче на призыв облис- 
вора. Но прежде все-таки о ты же в пользу оказания полкома подстраховать 
том, что предпринимают са- помощи селу (в любой фор- столкнувшиеся с трудностя
ми хозяйства в создавшейся ме), как мне кажется, очевид. ми картофелеводческие хо- 
сигуацнн. ны. Ведь совершенно ясно, зяйства, увеличить нндиви-

что произойдет, если кол- дуальные посадки картофе- 
1гастяг урожай зерно- хогные и совхозные фермы ля. Только на землях обл- 

А кмЕ;ентриро- войдут в зимовку со скуд- агропрома «х прибавилось
важные корма. АВМ в тече- ным запасом грубых кормов, около 600 гектаров Мясо и 
ние лета к осени должны вы- Сократится производство жи- молоко в городе индивиду- 
да№ а5 —80 тысяч тонн тра- вотноводческой продукции. аль«о не произведешь, зна- 
В1;ной муки, сырьем обеспе- И скажется это не на при- чит, надо помочь сделать это 
чить зеленый конвейер в не- лавках деревенских магази- колхозам и совхозам 
сколько сроков. Как уже го- нов — там и так изделий 
верилось, начали заполнять- из собственной продукцнги 
ся сенажные траншеи. Причем практически не видят. Горо-

Вел интервью 
В. АНТОШИН.

Мостоотряд М  101 за- 
Першает строительство 
мостового перехода через 
р. Китат в районе Маза- 
лова. Это железобетонное 
сооружение 
изготовлены 
бирске) общей длиной 
около 100 метров. Про
ектировали мост в Барна
ульском филиале Инсти. 
тута ГипродорНИИ.

Новый мостовой пере
ход даст новый выход об
ластному центру в Кеме
ровскую область. Кроме, 
того, он поможет начать 
разработку Баранцевоко- 
го месторождения камня, 
расположенного непода
леку от Мазалова. Это 
важно при нынешнем дефи
ците гравия и щебеноч
ного камня в нашей об
ласти.

Б. СМИРНОВ.

В кедровниках 

Севера

Работники Томской 
аэрофотолесоустроит е л ь .  
ной экспедиции пристзц- 
пили к новой работе — 
изучению кедровых мас
сивов в Александровском, 
Каргасокском и Колна- 
шевском районах. В об
щей сложности изучению 
подвергнется больше ты
сячи гектаров кедровни. 
ков. В эти массивы вы
ходят три таксаторские 
партии под руководством 
Н. И., Пахомова, В. М. 
Якубовича и А  К. Зво
нарева.

Одновременно экспеди
ция завершает оформле
ние материалов по изу
чению лесов меж'дуречья 
Томи и Оби (Тимирязев- 
ский лесхоз), а также 
практически выработан
ных массивов Кривоше- 
инского лесхоза.

Б. ИВАНОВ.

Возвращаясь к теме

Кирпич ДЛЯ Стрежевого
Необходимость 

ния производства 
для обеспечения населения 
и строек области убедитель
но отражена в статье «Кон
вертируемый кирпич», 
опубликованной в газете 
«Красное знамя» в апреле 
этого года.. Острота кирпич
ной проблемы очевидна, но 
она не так уж безнадежЕЕЭ. 
Объединение «Томскнефть», 
например, для обеспечения 
собственного строительства 
вьшолннло технико - эконо-

увеличе- работа произведена институ- 
кирпича том ТомскЕИПИнефть.

Технико - экономическое 
обоснование представлено в 
трех вариантах. Наиболее 
экономичным является пер. 
вый, сырьевой базой для 
которого должно стать Кол- 
тогорское  ̂ местороЖ!дение 
глины. Заводская площадка 
разместится на территории 
промзоны треста «Томскнеф- 
тестрой». Удельные капи
тальные вложения на 1.000 
штук кирпича

вода предполагается за 5,5 
лет.

Решение вопросов соц
культбыта работников кир. 
пичного завода будет осу
ществляться в соответствии 
с планом социально - куль
турного развития объедине. 
ния «Томскнефть». В целях 

обеспечения санитарных норм 
допустимой приземной

составят
мическое обоснова^Еие Kiipt- 447.53 тысячи рублей, а се- 
пичного завода производи- „
тельностью 15 миллионов бестоимость 95,02 рубля 
штук в год. По заказу тре. ™ 1.000 штук. Окупить за- 
ста «Томскнефтестрой» эта траты на строительство за-

ионцентрации вредных ве
ществ в районах влияния 
•для тепловых агрегатов пре
дусматривается строитель
ство дымовых труб соответ- 
ствующих размеров, а так
же создание санитарно-за
щитной зоны вокруг завода.

Что же касается деталей.

то хотелось бы отметить 
ряд прогрессивных решений. 
Во-первых,, предполагается 
для производства продукции 
использовать блочные печи 
обжига производительностью 
8 миллионов штук кирпича в 
год. Во-вторых, предусмот
рена блокировка зданий на 
территории завода, а также 
применение неметалличес
ких труб для систем водо
снабжения и канализации. 
Ш е всякого сомнения, стро
ительство завода позволит в 
значительной степени смяг
чить кирпичную проблему в 
нашей области.

В. ОСИПОВ,

СЛОВАМ И ЗИМ У  
НЕ ПРОЙМЕШЬ Т о н н е
б е з  с в е т
Иногда можно услышать выражение: «Свет в конце тонне* 

ля». Это означает, что есть надежда решить сложную про

блему. В Советском районе проблема из проблем —  подго

товка жилья и теплотрасс к зиме. Однако как решить зада

чу, пока никто не знает. И это особенно тревожит. Ведь на 

летнем календаре в запасе немногим больше двух месяцев.

Для начала несколько 
конкретных цифр. Их на
звали работники Советсао- 
го производственного жи
лищного ремонтно-эксплу
атационного треста
(ПЖРЭТ): главный инже
нер В. И. Пугачев, заиестн- 
тель управляющего трестом 
В. Д. Беляев, начальники 
производственно - техничес
кого и планово-эконоиячес- 
кого отделов М. А. Козлов 
и Г. П. Беленкова. Вот эти 
цифры: к зиме надо про
мыть и опрессовать 572 
внутренних системы. В пер
вой декаде были готовы... 
десять (2 процента к обще- 
1йу объему). Здесь заранее 
знают, что часть их в(к>бще 
из-за старости не выдержит 
опрессовки. В ПЖРЭТ при
выкли к тому, что по пол
тора десятка домов уходит в 
зиму в «летнем платье».

То же н с  наружными 
коммуникациями. На совес
ти треста 14 теплотрасс. 
Опыт показывает, что при 
опрессовке трубы рвутся и 
возникают никем не пре
дусмотренные допрляитель- 
ные объемы работ. К этому 
надо добавить еще 32 по
врежденных водопровода. 
1фуб для ремонта, как всег
да, нет. Такая же ситуация 
сложилась и сегодня. И сно
ва можно ожидать, что са
мыми «жаркими» в сезоне 
опять стан ^  август и сен
тябрь, когда летят «белые 
мухи», а ремонтники торо
пятся уложить трубы в 
траншеи с водой. Бывали 
случая, когда за неделю- 
две вьшолйялся объем це
лого квартала!

От всех этих цифр на
строение у томичей, конеч
но, не улучшится, скорее на
оборот. Особенно TJlrocTHO 
становится, когда на воп
рос «А как быть, что 
делать?» все пожимают пле
чами и разводят руками. 
При такой ситуации даже в 
летнюю жару начинает зно
бить: безысходность и без
надежность, Что же оста, 
ется делать самим томи
чам?! Надо ремонтировать 
кровли, однако нет ни ши
фера, ни кровельного же
леза. Получено всего 8 
тонн. Это на... одну кров
лю. А ведь к зиме надо от
ремонтировать 20 железных 
и больше ста ншферных 
крыш. Вот и получается, 
что в конце тоннеля света 
действительно не видно.

Многих бед могло бы и 
не быть, если бы Совет
ский ПЖРЭТ располагал 
собственной производствен
ной базой. Жилой площади 
в этом районе более полу
миллиона квадратных мет
ров, строительство продол
жается. И все передается 
под надзор коммунальных 
служб. Трест же бессилен 
что-либо сделать. Особен
ность района в том, ч то ' 
здесь много ветхого жилья, 
порядка 270 домов! Многим 
по сто и больше лет. Как 
готовить их к зиме?

Но самое удивительное в 
том, что у города даже нет 
конкретной программы рас
селения людей из ветхого 
жилья. У района она есть, 
но ведь кому и сколько дать 
жилья —решается на уров
не городских властей, по
этому решать должны сов
местно гор- и райсовет. 
Нынче процесс расселения 
еще более замедлился, и 
объясняют это многочис
ленными пожарами (для 
пострадавших выделено 
около пятидесяти квартир). 
В Советском ПЖРЭТ счи
тают, что при любых обсто
ятельствах расселение из 
ветхих домов должно идти 
планомерно. За счет строя
щегося жилья значитель
н а  помощь могут оказать 
и управление капитального 
строительства горисполко
ма, и ведомства.

сальная история получи
лась. К нему стекаются все 
фондовые материалы из 
(^ъедипения, он их пол
ностью забирает. Действует 
кооператив на производст
венных площадях Ленин
ского ПЖРЭТ и выпускает 
сантехнические изделия и 
оборудование. Но цены «ку
саются», так как в городе 
)Еет конкурентов. Здесь от
ремонтированная задвижЕ«а 
стоит 50—60 рублей (новая 
же по госценам в два раза 
дешевле). И перед Ленин
ским ПЖРЭТ, и перед коопе
ративом все другие высту
пают в роли просителей. 
Бывают и такие ситуации: 
из фондового материала ко
оператив изготовил, напри
мер, стоны для ремонта 
отопительных систем, а у 
ПЖРЭТ, как на грех, нет 
денег. И продукция вообще 
уходит на сторону. Нужно 
бы фонды поделить с уче
том объемов жилой площади 
районов.

— Мы сами на своем ме
ханическом участке, — за
мечает М. А. Козлов,—мо
гли бы делать стоны, вен
тили, отводы...

Задумываются ли в Со
вете народных депутатов, 
что порядка 20 пятиэтаж
ных домов на Кулагинском 
жилмассиве надо ставить 
на капитальный ремонт: за
менять внутренние системы. 
Жилье стареет, и здесь из 
квартир людей тоже потре
буется расселять. Но мол
чат и архитекторы. Что 
означает это затишье?

И, наконец, печи. Да, да, 
обьтиовенвые печи из кир
пича. Их мвого в Томске. 
Только в Советском районе 
надо отремонтировать 180. 
В первой декаде июня бы
ли готовы лишь 40. Проб
лема старая и всем давно 
надоевшая — кирпич. По 
так называемым фондам 
ПЖРЭТ должно получить 
25 тысяч штук. А те, кто 
распределяет дефицит, да
же и не начинали отпускать 
кирпич для коммунальных 
служб. И вообще, по уве
рению работников Советско
го ПЖРЭТ, и трубами, и 
кирпичом, причитающимся 
им по фондам, они обеспе
чиваются всего на... 8— 10 
процентов! А остальное? 
Вся надежда на снабженцев, 
на их «добычу».

Остановимся на двух мо
ментах. Производственная 
база треста состоит из мел
ких участков. На пер. Ком
сомольском, 3, например, 
расположены столярка и 
механический участок: Меж
ду тем прошло уже три 
года, как была отведена 
площадка под базу в конце 
проспекта Фрунзе, есть 
подрядчик — трест «Томск- 
промстрой», есть проектная 
документация. Но архитек
турно-планировочное управ
ление неудачно определило 
площадку (его промахи уже 
навязли в зубах у томичей), 
жители микрорайона нача
ли захцищать свои интересы, 
воспротивились застройке, 
потребовали сохрдцить зе
леную зону. Пришлось при
остановить забивку свай. 
Теперь базу передвинули 
ближе к оврагу. Проект на
до переделывать. И тянется 
это с начала года, и деньги 
на стройку (больше 330 ты
сяч рублей) лежат без дви
жения.

Старятся не только дома, 
ветхими становятся и внут
ренние отопительные систе
мы, и все другие коммуни
кации — водопровод, кана
лизация. Таких систем в 
районе не меньше 150! 
ПЖРЭТ же (вместе с под
рядчиками) ремонтирует в 
год 5 —6. Здесь вывод од
нозначный — на помощь 
должны прийти предприя
тия: они свое ведомствен
ное жилье передали городу, 
но в домах-то по-прежнему 
жив>”г их рабочие или вете
раны. Так что помощь ста
нет вполне оправданной. 
Вот несколько примеров. 
ГРЭС-П передала в ПЖРЭТ 
34 тысячи квадратных мет
ров жилой площади, объе
динение «Союзтомекмелио- 
рация»—порядка двух тысяч 
квадратных метров, много 
жилья передали маномет
ровый завод и другие.

Могли бу помочь коопе
ративы, но в Советском 
ПЖРЭТ убедились, что они 
берут только выгодную ра-, 
боту. А она при ремонте 
далеко не всегда такая. С 
кооперативом же своего ве
домства вообще парадок-

Работники ПЖРЭТ Со
ветского района считают не
правильным. что деньги для 
района находятся в распо
ряжении городского объеди
нения «Томскжилкомхоз» 
и все четыре треста вы
ступают в роли просителей. 
В районе должен быть один 
хозяин — Совет народных 
депутатов или исполком. И 
у него следует сосредоточи
вать все ресурсы для содер
жания жилого фонда. А го
роду нужен — так считают 
в Советском ПЖРЭТ — 
свой хорошо оснащенный 
жилищно-ремонтный T p e e f. 
Раньше в Томске был та
кой. Его передали в другое 
ведомство, и теперь он вы
ступает как объединение 
«Сибгражданстрой». За ре
монт жилья теперь берет
ся неохотно,- Объемы у него 
сократились в два раза, да 
и те не выполняются. Ста
рый трест не вернуть.

— Значит, нужно созда
вать повое предприятие, и 
лучше всего на базе нашего 
управления «Спецкоммун- 
ремстрой», — считает глав
ный инженер ПЖРЭТ В. И. 
Пугачев.

Сегодня у этого управле
ния слишком малы мощ
ности, слаба база, а объемы 
работ составляют лишь 
1,3 — 1,4 миллиона руб
лей, а для города потребу
ется выполнять строитель
но-монтажных работ на 
7— 8 миллионов в год.

Проблема требует реше
ния. Должен же появиться 
свет в конце тоннеля?

п . к о л о т о в к и н .
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ДИСКУССИОННЫ Й ПОЛИТКЛУБ

Чего требует природа?
Вопрос этот, еще недавно 

больше риторический, стал 
нынче вопросом жизни и 
смерти человечества. Случи
лось это потому, что эколо
гический кризис, грозящий 
перерасти в экологическую 
катастрофу, яв1ился самым 
жестким ультиматумом при
роды всем людям Земли. В 
такой ситуации каждому 
человеку важно знать, что 
требует от него природа. Се
годня, чтобы не погибнуть, 
особенно важно не утерять 
истинных ориентиров един
ственно верного пути выжи
вания человечества. Необхо
димо усвоить простую вещь; 
экологический кризис — 
это прежде всего смертель
ный приговор, не подлежа
щий обжалованию, господ
ствующим сегодня в мире 
общественным формациям и 
формам отношения людей. 
Это смертельный приговор 
капитализму — господству
ющему строю, основанному 
на торгашестве (в понима
нии Маркса), как системе 
элитарных общественных от
ношений, всему, что стоит 
за всем этим, — небывалому 
расцвету, прогрессу торга
шества.

Экологический кризис — 
результат искусственной, 
вызванной господствующей 
системой отношений разба
лансировки природных си
стем регулирования. Эколо
гический кризис — следст
вие человеческого. кризиса 
— нарушения системы чело
веческого регулирования от
ношений между людьми и 
природой. Суть кризиса в 
деформации и уничтожении 
системы регулирования, соз
данной человечеством в про
цессе своей эволюций — 
всей доклассовой, языче
ской истории человечества.

Система человеческого — 
это система человеческого 
ответа природе, система ес
тественного регулирования 
отношений между людьми и 
природой, основанная на 
нравственности, духовности, 
вере, воле, мысли, слове, 
деле. Это не что иное, как 
нравственная система отно
шений, выработанная эво
люцией человечества.

Выход из экологического 
кризиса возможен только 
путем восстановления нрав
ственной системы отноше
ний, существовавшей в до
классовом языческом обще
стве. Указанная система бы
тия человечества —• един
ственная приемлемая приро
дой, возрождения которой 
она требует от ныне живу
щих людей Земли. Или лю
ди возродят проприродно-че- 
ловеческие отношения в об
ществе, или природа уничто
жит человечество. Общест
во, требуемое природой, есть 
не что иное как общество 
правды, добра, справедливо
сти, к которому стремится 
человечество, стремились 
наши предки. Это общество 
будущего — не рай и не 
утопия, якобы неведомая 
человечеству, — напротив, 
это всегда существовавшая 
в доклассовом обществе си
стема общественных отно
шений, основанная на всем 
человеческом, наследуемая 
и передаваемая кансдому 
человеку при его социально
этическом воспитании. Имен
но такое общество и воспро
изводится в человеческом 
сознании как идеал, назван
ный марксистами коммуниз
мом — обществом нравст
венных людей. Главное ка
чество такого общества — 
полная гармония природно
го и человеческого.

Рыночная экономика: 
позиция томских профсоюзов

Концепция
порождает

тревогу
Взрыв покупательского 

спроса потряс нашу область 
сразу после доклада главы 
правительства страны на 
третьей сессии Верховного 
Совета СССР. Грядущая 
рыночная экономика явилась 
поистине пугающим монст
ром. Ажиотаж вырос до не
виданных ранее размеров. 
Местные органы власти от
реагировали на это новыми 
талонами. А люди, мягко 
говоря, возмущением и недо
умением. Много писем, теле
фонных звонков, коллектив
ных сообщений из профсоюз
ных организаций поступило 
в облсовпроф. В них трево
га и неудовлетворение кон
цепцией союзного прави
тельства по перёходу к ре
гулируемой рыночной эко
номике, которая не носит 
характера целостной научно 
обоснованной программы, а 
сводится в Основном к об
щему повышению розничных 
цен с их частичной компен
сацией.

«Концепция Совмина 
СССР о переходе на плано
во-рыночную экономику в 
целом направлена на вы
правление кризисного поло
жения экономики за счет 
ухудшения материального 
положения трудяхцихся, — 
пишет директор НИИПММ 
при университете И. Бого- 
ряд. — В связи с этим кон
цепция идет вразрез с зада
чами профсоюзов и ее ну
жно признать неприемле
мой».

Пенсионерка С. Чурикова— 
против повышения цен, стра
шится завтрашнего дня, счи
тает, что создание «рынка 
жилья» без надежных соци
альных гарантий для оче
редников еще больше уще
мит малообеспеченные слои 
населения.

Негативное отношение к 
предложениям правительст
ва коллектива завода режу
щих инструментов выража
ет инженер-электрик В. Мо
розов. Его мнение, что ре
ферендум по переходу к ры
ночной экономике не имеет 
смысла, так кай у людей от
сутствуют знания о рынке.

«Компенсации никого 
не устраивают, — подчер
кивает член облсовпрофа, 
главный инженер объедине
ния «Томлеспром» Е. Еле- 
сов. — Народу подачки не 
нужны. Правительство обя
зано платить трудящимся 
за выполненную работу. И 
эта оплата должна возра
стать пропорционально ро
сту цен. Улучшение эконо
мического положения стра
ны должно идти не за счет 
ухудшения жизни людей».

Объективно оценивая об
становку и выражая тревогу 
населения области, 5рези- 
диум облсовпрофа принял 
постановление «Об отноше-

Построения такого обще
ства природа не только тре
бует, но и гарантирует, при 
соблюдении людьми условий 
природы. Самая же фанта
стическая реальность в том, 
что природа назначила сро
ки построения такого обще
ства. Они не тянутся тыся
челетиями, как это было в 
прошлом, и не таят в дьдаке 
будущих тысячелетий, как 
это планируется сейчас. Эти 
сроки — время разрешения 
экологического кризиса — 
20—50 лет, как свидетель
ствуют ведущие экологи 
мира. За этот срок челове
чество или создаст истинное 
проприродное общество, или 
прекратит свое существова
ние. Спорить об этом с 
природой бесполезно. Нико
му не удастся перехитрить 
ее.

В свете вышесказанного 
рассмотрим перестроечные 
процессы в нашей стране. 
Первое, что следует отме
тить,—это то, что наши отцы 
и деды, выбравшие путь к 
обществу правды, добра, 
справедливости, не ошиблись 
в главном — выбрали чело
веческое общество, единст
венно приемлемое природой. 
Не их вина, что мы зашли 
в тупик. Причины этого тре
буют тщательного изучения. 
Выход из этого тупика — в 
очеловечивании всех систем, 
структур и отношений госу
дарства, власти. Весь народ, 
и особенно коммунисты, обя
заны тщательно взвесить и 
решить, куда идти и что де
лать. Мы должны двигать
ся вперед, несмотря на все 
нагромождения неверных 
решений. Нужно хорошо по
думать, прежде чем убрать 

* из программы строительст
ва нового общества слово 
1«коммушйзм1̂ . Чтобы при

нятое решение не нанесло 
нёпоцравимого ущерба 
коммунистическому движе
нию, не превратило его в 
нечто иное, обратное, по
сеяв при этом в душах лю
дей разочарование и песси
мизм.

Судя по событиям в стра
нах Восточной- Европы 
(Польше, Чехословакии и 
ГДР), такой поворот дела 
у нас приведет к катастро
фическим последствиям. 
Вслед за отказом от комму
низма- в программе возмо
жен демонтаж позиций ис
тинно' человеческого социа
лизма в жизни. После сме- 
'ны названия партии насту
пят полная дискредитация и 
забвение. истинно коммунис
тического прочеловеческого 
и проприродного движенир. 
Таким образом, окажутся 
напрасными десятки милли
онов жертв нашего много
страдального народа, труд, 
пот и 1фовь нескольких по
колений людей, беззаветно 
веривших в справедливое 
человеческое общество
(коммунизм). Все это при
ведет к параличу человечес
кого духа народа (нельзя 
же бесконечно попирать че
ловеческое начало людей).

• Смажется, сведется на нет 
ведущая роль советского, и 
Прежде всего русского, на
рода в деле строительства 
справедливого человеческо
го общества, что отбросит 
его в хвост человеческой 
цивилизации. Как же ко
щунственно все это будет 
выглядеть по отношению к 
нашему народу, отдавшему 
столько жертв, когда при
рода заставит построить об- 

' щество, к которому наш на
род так стремился.

Говорят, что в Швеции 
построили социализм 'луч

ше нашего, советского, — 
демократичнее, зажиточнее. 
Стало быть, капиталисты 
всех стран, в том числе и 

Швеции, рассчитывают по
строить и коммунизм. 
Хотя я не верю в такое пре
вращение. Капиталисты не 
могут построить проприрод
ное человеческое общество 
справедливости в силу тор
гашеской основы своей об
щественной системы, в си
лу всего нечеловеческого, 
заложенного в капитализме. 
Вот почему нам, советским 
людям, не резон отказывать
ся от суроительства общест
ва справедливости, заве-' 
щанного нам’ отцами к д.ед.а- 
жяя

(Литаю, что как в Плат
форме ЦК КПСС, так и 
в будущей Программе 
КПСС • следует оставить 
слово «коммунизм» как за
вершающую стадию истин
ного социализма, который 
мы строим. Истинно чело
веческий 1«0ммунизм (про,- 
природное человеческое об
щество справедливости) та
кая же реальность, как и 
сама природа, признающая 
только такое общество лю
дей. К такому обществу 
нужно идти твердо и уве
ренно. опираясь на все при
родное и человеческое: ра
зум и слово, веру и волю, 
дух и нравственность. 
Мать-природа, верная по
мощница наша, не оставит 
«ас в беде. Она твердо зая
вила об этом, предъявив 
ультиматум всем антипри- 
родным и античеловеческим 
силам. И добьется своего. 
У человечества нет и не 
может быть более разумно
го выбора! В человеческом 

' обществе правды, добра, 
справедливости наше един
ственное спасение. В нем 
наше человеческое воскре
сение.

Г. СВИРИДОНОВ,
кандидат биологических 

наук,
член Союза журналистов 

СССР.

-На передовых рубежах науки-

’ , -1

О

НИИ профсоюзов области к 
концепции перехода к регу
лируемой рыночной эконо
мике*.

Решено предложенную 
правительством концепцию 
не поддерживать. Провести 
в трудовых коллективах 
встречи, беседы, дискуссии 
по вьшвлению сущности ры
ночных отношений, подго- 
тавливаюпще людей к всена
родному референдуму. Под
держано предложение проф- 
центра России о переносе 
сроков повышения рознич
ных цен. Областному Сове
ту народных депутатов пред
ложено более взвешенно под
ходить к распределению 
фондов на продовольствен
ные и промышленные това
ры, установлению местных 
розгашных цен.

Выработаны меры, осу
ществление которых позво
лит уменьшить негативное 
воздействие рыночных отно
шений на жизненный уро
вень населения. В числе 
этих мер, предложенных обл
исполкому, разгосударствле
ние мелки^ предприяти!! 
сферы производства, бытово
го обслуживания й передача 
их в собственность коллек
тивов или частных лиц. Во- 
вторых, введение материаль
ной заинтересованности, на
правленной на развитие про
изводства товаров народно
го потребления, с увеличе
нием выпуека особо слож
ной бытовой техники и то
варов повышенного спроса. 
В-третьих, выделение зе
мельных наделов всем же
лающим под индивидуальное 
жилищное строительство, 
занятие сельским хозяйст
вом, садоводством и огород
ничеством с разработкой 
механизма оказания помо
щи в освоении выделенных 
участков.

Утверждены также пред
ложения в правительствЬ 
СССР и ВЦСПС. Суть их в 
упорядочении оплаты труда 
на государственных пред
приятиях и в кооперативах с 
целью выравнивания ее раз
меров за равные объемы и 
качество выполненной рабо
ты, в проведении денежной 
реформы. Предлагается об
мен сбережений до 10 ты
сяч рублей один к одному, 
при наличии большей суммы 
необходима декларация до
ходов.

Президиум облсовпрофа 
считает, что переходу к ры
ночной экономике нет аль
тернативы, что это единст
венный шанс вывести из 
кризиса нашу экономику. 
Но безудержная гонка цен, 
а в результате - ухудшение 
жизни людей — это не тот 
путь, за который выступа
ют профсоюзы.

ПРЕСС-ЦЕНТР
ОБЛСОВПРОФА.

Г/-

Группой московских и новосибирских 
ученых-специалкстов в области молекуляр
ной биологии в последние годы были 
открыты принципиально новые возможно, 
сти в различных областях биологической и 
медицинской науки и практики.

Работа «Собданне основ адресованной 
модификации и генетических структур», в 
которой рассматривались химические про
цессы, протекающие в живой материи, по
лучила признание спецналнстов. Положе
но начало каправленному мутагенезу. Уче
ные, работавшие над ней, удостоены Ле
нинской премии .1990 года. В их числе ди. 
ректор Новосибирского института биоорга- 
нической химии СО АН СССР, академик

Д) г. Кнорре и заместитель директора Ин. 
ститута цитологии и генетики СО АН 
СССР, |Член-корреспондент ДН СССР Р. И. 
Салганик.

Становится уже недалекой реальностью 
получение препаратов с направленным про. 
тивовнрусным, а в дальнейшем и противо
опухолевым действием.

НА СНИМКЕ: лауреаты Ленинской пре
мии 1990 года член-корресповдент АН 
СССР Рудольф Иосифович Салганик (еле. 
ва) н академик Дмитрий Георгиевич Шюр- 
ре.

Фото В. ЗИНИНА, А. ПОЛЯКОВА.
(Фотохроника ТАСС).

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Растет процент яловых коров — с 13 в 

1987 году до 19 в 1989-м. Ущерб от од
ной яловой коровы составил 1.015 рублей, 
а всего по совхозам района — 1 миллион 
133 тысячи. Только по этой причине не
дополучено 18.316 центнеров молока и 
1.103 теленка. Вырастить бы этих телят 
— получили бы дополнительно 447 тонн 
мяса. Вся упущенная выгода лишь по при
чине яловости «влетела* в 4,5 миллиона 
рублей. Такова цена зоотехнического бра
ка.

Добавим сюда потери от падежа, кото
рый составил за год 1.322 головы. Пред
ставим себе доведенный «до ума» табун 
скота, отправленного в могильники. Можно 
было бы получить прибавку продукции 
(мяса, хотя бы) на три миллиона. Только 
яловость и падеж унесли «упущенную» 
продукцию, равную по объему годовому 
производству целого совхоза средней руки. 
«Какая еще экономика может вынести та
кое?» — спрашивают авторы — началь
ник райотдела статистики Н. Ерохина и 
журналист В. Уткин. А если учесть еще и 
потери от такой эксплуатации коров, ко
торая выводит буренку из строя на пятой 
лактации? Нужны ли другие аргументы, 
которые смогут убедить тех, кто упрямо 
доказывает перспективность старой систе
мы хозяйствования на селе?

Отвечают арендаторы

За «другими» аргументами я поехал к 
арендаторам совхоза «Обской». Осенью 
1988 года здесь впервые в Чаинском рай
оне Рашит Валитов и его трое единомыш
ленников взяли в аренду откормочный 
двор на триста бычков. Коммунисту' Ва
литову нелегко далась работа по-новому 
на первых порах. Нанять в совхозе трак
тор, отремонтировать двор — всякий раз 
натыкались арендаторы на непонимание. 
«Взялись самостоятельно деньги зараба
тывать, пусть выкручиваются», — такая 
атмосфера не способствовала нормальной 
работе. И не только в конторе витало та
кое предубеждение.

А хозяйство — 1̂ е из простых. Создано 
было, когда в моду вошла специализация. 
На новом месте построили поселок Ново- 
коломино, возвели дорогостоящие кирпич
ные дворы. Из коренных чаинцев пере
ехали сюда единицы, коллектив собирался 
за счет переселения — «с миру по витке». 
Это создавало свои проблемы. И еще не
давно директор П. Д. Булгаков едва не 
каждый день очередным приказом «наво
дил строгости», обижался на вмешатель
ство юристов, водворявших назад неза
конно уволенных. Как побороть пьянство 
— на эту тему начинался при встречах 
любой разговор с директором. Но ника
кие строгости не могли откорм скота 
превратить в прибыльное дело. Инициати
ву настырного Валитова и директор вос
принял поначалу лишь как желание «под
заработать», а что совхоз иметь будет с 
того — непонятно. Правда, жизнь учит 
быстро. Всем вскоре стало очевидно, что 
звену Валитова не требуются строгие при
казы, что привесы у арендаторов по.чему-то 
всегда выше при тех же кормах и при 
большей нагрузке на работника. И дирек
тор стал в конце года считать прибыли. 
Помаленьку стихают страсти вокруг звена 
на самой ферме, ведь, оказывается, не в 
ущерб интересам совхоза хорошая работа 
арендаторов, их большие получки.

Встретиться с Рашитом не удалось: на 
его родине в Башкирии случилось навод
нение, срочно уехал помочь матери в беде. 
Товарищи отпустили без разговоров, 
взаимовыручка — закон в звене. Погово
рили мы с его жено!) Розой.

— Четыре года назад мы сюда приеха
ли. Уже привыкли, жить везде можно, если 
сам человеком будешь. Я библиотекарем 
здесь работала, но полтора года по дому 
управляюсь, отпуск по уходу за малышом 
взяла. Живем дружно, дети радуют. Ра-, 

- шит — хороший 'муж. Не пьет, уважают 
его по работе. Держим корову, телку, она 
вчера отелилась, вторая корова стала. 
Еще трех поросят кормим, цыплят. Ого
род большой, все овощи свои. Раз в год ез
дим на родину в гости. Тут климат лучше 
для здоровья. Рашит получает аванс по 
350 рублей в месяц, а в конце года полу

чил 5 тысяч. Деньги есть, да вот купить 
нечего, надо мебель достать. Не помеша
ла бы и машина.

— Не забываете свой язык?
— Я татарка, Рашит — башкир, но 

язык одинаковый. Дома говорим на своем 
языке. Все трое детей тоже на двух язы
ках пробуют разговаривать.

Познакомились мы и с наследниками 
Валитовых; Региной. Раилем, Ренатом.

— Конечно, не остается времени Раши
ту много уделять внимания домашним за
ботам, но я понимаю. как ему нелегко. 
Стараюсь поменьше дел на него свалить, 
— говорит Роза.

Хоть как прикидывай, а оказывается, 
что и цена два рубля с копейками, кото
рую платит совхоз арендаторам за кило 
привеса, прибыльна, коли остается столь 
весомый рубль на оплату труда. Совхоз 
прежде в  при дотациях имел убытки. Сей
час дотация, равная почти трем рублям за 
кило, остается целиком в кассе совхоза.

Ломать и строить

Сегодня число арендаторов в «Обском» 
удвоилось. Под «крыло» Валитова пришли 
еще четверо добровольцев. Теперь в 
бригаде Сергей Синотенко, Леонид Кри
воручко, Виктор Еремин, Леонид Макеев, 
Владимир Соловьев, Владимир Малинин и 
Виктор Вухаркин, бывший ветврач. С ни
ми мы встретились на ферме. Все семеро 
были при деле. «Вести дипломатию» дру
жно доверили Виктору Бухаркину.

— Заразились арендой, на Валитова 
глядя, — объяснял Вухаркин. — Сначала 
косо глядели, ждали: помыкается малость 
и плюнет. Да оказалось, что все все
рьез задумано. Завидно стало: они умеют, 
а мы что, хуже? Попросились к Валитову, 
обговорили, решили второй двор взять. 
Договор составили с директором, не менее 
500 голов должно стоять на откорме. 
Сейчас как раз самое трудное время, мо
лодняк переправляем в лагеря. Вчера гру- 
зкли на паузок, намучались. Лагерь за 
Обью, там вахтовым методом летом содер
жать будем молодняк. Только отплыли, 
сломался катер. ' Пришлось назад гнать 
бычков, пока отремонтируют. Но это времен, 
ное явление. Войдем в режим, начнем ре
монт дворов, летней площадки по соседст
ву с фермой.

— А выкупить дворы и технику не со
бираетесь? Чтобы кооперативом стать.

— Нет, это преждевременно. Сегодня 
закуп молодняка для откорма ведет сов
хоз, а кто с кооперативом будет связы
ваться? Технику где отремонтируешь? 
Запчасть тебе никто не продаст. Те же во
просы задают желающие стать фермера
ми. Никакой ясности насчет равных усло
вий хозяйствования. Потому пока и дикту
ет условия совхоз, а зависимость аренда
тора полная.

— Однако вы пришли в аренду?
— Потому, что даже в таких условиях 

есть интерес. Не дал сдохнуть бычку — 
ты в выигрыше, сэкономил на кормах — 
твои деньги. Тут в работе соображать на
чинаешь, а не думать, как быстрее домой 
смотаться.

— Как вы считаете; приживутся аренда 
и фермерство по приказу свыше или от
воевывать придется снизу, инициативой 
работников?

— До тех пор, пока и законодательно, и 
через создание технической базы «малого 
хозяйствования» не будет отрегулировано 
все новое в экономических отношениях на 
селе, решать будет «добрый директор». 
Да и то лишь в пределах, не опасных для 
«конторского благополучия».

...Механизаторы совхоза торопились за
вершить посевную. Под крышу поднимали 
строители двухэтажную школу — буду
щие надежды новоколоминцев. Пусто было 
в конторе, даже директор в такую пору 
пооволил себе «роскошь» уйти в отпуск, 
ощутив надежны'е тылы. Беспечно играли в 
песке дети Валитова, нашедшие в этом си

бирском селе свою родину. Станут ли они 
ее хозяевами, как отец? Должны. Добрый 
пример тоже заразителен. Особенно отцов
ский. Им тоже останется что ломать в не
годной системе и что создавать.

Я. ВАРКЕНТИН. 
наш соб. корр.

Чаинокий район. "

Наши интервью

1/1 п р а названных служб коллектив
ного пользо1вания. В нашем 
выставочно.м павильоне ре. 
гулярно проходят МР»^"— 
■тия, о ВОР’"

— Каковы мотивы созда
ния н назначение Томского 
технопарка?

— Я должен сказать, что 
далеко не томское изобре
тение. А сам термин явля
ется необычным, пожалуй, 
лишь для нашей страны. В 
развитых же странах эта 
эффективная форма терри
ториальной интеграции на
уки и образования получи
ла широкое распростране
ние.

Основ'ное назначение на
шего технопарка (так же 
как и подобных фо.рмирова- 
ний за рубежом)—ускорить 
процесс освоения новых 
идей, и представляет он со
бой объединение вокруг ву
зов научных, проектно-кон
структорских организаций, 
наукоемких производств, раз. 
витой сервисной службы. По 
сути это региональный 
•межведомственный центр но
вых технологий коммерции 
и международных связей, вы. 
ражающий коллективные ин
тересы вузов, НИИ, пред
приятий. и местных органов 
области.

— Яе •скрывается ли за 
этим шодкьш загранЕчньш 
названием старая и малоэф
фективная работа МО (внед
рению {научно - технических 
разработок?

— Нет. Дело не в но
вом названии, а в принципи
ально ином подходе. Речь 
идет о создании самостоя
тельной межведомственной 
фирмы, которая занимается 
поиском прогрессивных идей.

создает «тепличные» усло
вия для доведения до ком
мерческого результата. С 
этой целью создаются льгот
ные организационно - эко
номические и производствен
ные условия для активиза
ции предпринимательской 
деятельности.

— Почему один из пер
вых технопарков в стране 
создан именно в г. Томске?

— Здесь нет никакой слу
чайности. Наш город рас-, 
полагает црупным научным ' 
и проивводственньш потен
циалом. Имеется оригиналь
ный опыт интеграции науки, 
образования и производства, 
накопленный благодаря мно
голетней работе ;по регио
нальным научно - техниче
ским программам и созда
нию межвузовского экеяе. 
риментального тфоизвод- 
ственного комплекса. Фор
мирование прообраза техно- 
•парка мы начали в* начале 
текущей пятилетки при соз
дании инженерного центра 
«Ускорение» при НИИ ав
томатики и электромехани
ки.

Так что появление Том
ского технопарка п)роизо- 
шло не вдруг, а является ло
гическим продолжением про
водимой работы по повыше
нию эффективности исполь- 
зования научного и произ
водственного потенциала об
ласти в новых условиях с 
учетом современных тенден
ций управления научно-тех
ническим прогрессом и ре
гионального развития. Хотя

В Томске создается научно-те 
ский парк.

Столь необычное название по 
давно созданная в нашем городе 
ганизация. Корреспондент «Кра 
мени» беседует с ее генеральньн 
ром кандидатом технических н< 
миром Адамовичем ПРЕЦЕМ.
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это, конечно, принципиаль
но новый этап, в основу ко
торого легли не администра
тивные методы управления 
и экономические -с попыткой 
возродить дух предприни
мательства.

— Что будет из себя пред
ставлять технопарк?

— В первую очередь мы 
фор!йируе!я специализиро
ванные службы коллектив
ного пользования для об
служивания вузов, НИИ и 
предприятий:

банк научно-технических 
и коммерческих идей; 

коммерческий отдел; 
совместное предприятие 

по маркетингу для поиска 
зарубежных партнеров;

издательство и дизайнер
скую службу (создаваемые 
с участием иностранных 
фирм и Внешторгрекламы); 

внешЕнеторговую фирму; 
•международную телеграф, 

но-телефонную связь; 
таможенный пост; 
сервисную службу (вклю

чающую международную 
гостиницу, китайский ре
сторан и т.‘ д.);

центр ПОДГ07 
подготовки кадру»,

службу проката и лизин
га и др.

Производственная й^я- 
тельность будет осущест
вляться прежде всего на 
вводимом в этом году меж. 
•вузовском опытном заводе 
приборостроительного про
филя, а также малыми пред
приятиями. Их мы планиру
ем создавать по научно-тех
ническим разработкам на 
производственных площадях 
предприятий, !Которых кос
нулась конверсия.

— Вы говорите о буду
щих делах. А когда парк 
начнет работать? Когда- то
мичи смогут ощутить его су
ществование?

— Я этим хочу подчерк-. 
нуть, что мы находимся в 
начале очень важного и не
простого дела. Ио фактиче
ски парк существует уже 
сегодня. И дело не только в 
том, что мы зарегистриро
ваны, имеем печать, счет и 
необходимые средства. Уже 
сегодня начало фуккцишш- 
ровать болышшство выше-

)0'
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ких разработок, новаторских 
идей и создание временных 
творческих коллективов, ма
лых предприятий по их р е - ' 
ализации. Принцип работы в 
этом направлении очень 
прост. Мы изучаем все пред
ложения организаций и от
дельных новаторов. Если 
проект оценивается как пер
спективный. его автору дает
ся возможность на льготных 
ексномических условиях 
создать государственную ма
лую фирму, выделяется, 
«стартовое» финансирова
ние, сказывается производ
ственная помощь. При этом 
рассматриваются не только 
научно - технические, но и 
любые коммерческие выгод
ные идеи. Поэтому нами уже 
сейчас подготовлен к соз
данию ряд малых предпри
ятий по выпуску товаров на
родного потребления. Так 
что каждому желающему ор
ганизовать «свое дело» или 
имеющему оригинальную 
идею мы готовы помочь.

— Словом, формирование

Томского технопарка идет 
успешно?

— Да, мы формируе.мся
— —-тпт' -■ Чл тэ

Большие надежды я ,виа- 
лагаю на международный се. 
мшар в Томске по органи
зации деятельности научных 
парков.

— Расскажите об этом бо
лее подробно.

— Он пройдет с 19 до 22 
июня этого года в вашем 
(выставочном павильоне и 
Доме политического просве
щения. В семинаре примут 
участие представители де
ловых кругов, научных пар
ков США, Канады, Англии, 
Италии, а также руководи
тели Госкомитетов OGCP 
По науке и технике, народ
ному образованию, Совета 
Министров СССР, вузов и 
научных центров страны.

.Основные цели семинара— 
изучить опыт организации 
деятельности науч'ных пар
ков за рубежом, обсудить 
возможность чепользо-. 
вания в СССР, установить 
деловое сотрудничество с 
научными я вузовскими 
центрами зарубежных стран 
и различных регионов СССР.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



в ь е т н а м с к и й  д н е в н и к

f

№ м т т

Это' был счастливый случай. Для провищиального журналиста особенно. В 
состав делегации, отправляющейся в СРВ для достижения договоренности о то
варообмене между томскими и вьетаамскими пред1фнятвямв, я был включен в 

последний момент. Организаторы этой поездки — комиссия по внешнеэкономи
ческим связям областного Совета народных депутатов и руководство Томского 
территориального центра научно-технической информации—посчитали целесооб
разным пригласить журналиста. Выставке вьетнамских экспортных товаров, о 
проведении которой в Томске мы должны были договориться за время коман
дировки, нужна реклама. К тому же хозяйственник может найти за рубежом 
выгодного партнера для своего предприятия, а журналист через газету может 
вызвать интерес к сотрудничеству с вьетнамскими фирмами у других деловых 
людей Томска. А мы, честное слово, знаем о сегодняшнем Вьетнаме ничтожно 
мало. Более ;того, многие имеют щ>евратное представление об этой стране, а если 
сказать точнее — устаревшее. Вьетнам настолько быстро развивается, что наше 
общественное мнение не поспевает за ним.

ПЕРЕД отъездом из 
Томска я рассказал 
об этой командиров

ке одному из руководителей 
крупного областного ведом
ства. Он yxмыль^^yлcя и 
сказал, что не видит пер
спектив для сотрудничества 
с такой, мягко скажем, не
богатой страной. Другое де
ло — США или Западная 
Европа.

Чтобы улететь из Томска 
далеко-далеко иа юг и чуть- 
-чуть на мосток <во Вьетнаме 
разница с Москвой по вре
мени, нак и у нас, в  четыре 
часа, но только зимой, ибо 
вьетнамцы не крутят часы 
взад-вперед м зависимости от 
времени года), надо сперва 
слетать ка запад. Как я древ
ней империи все дороги вели 
в Рим, таи и у нас, отправля
ясь за рубеж, Москву редко 
ному удается миновать. И 
пускай неэкономичен этот 
нрюк (в нашем случае — 
три с лишним тысячи кило
метров в одну сторону), зато 
через одни большие ворота 
централизованному, полуза,- 
нрытоиу государству удобнее 
впускать и выпускать гостей 
и своих подданных. Говорят, 
что Аэрофлот рассматривает 
возможность (организации 
авиарейса Хабаровск —Ханой 
и обратно, но когда это бу
дет и будет ли — даже в 
околоправнтельствекных кру
гах Вьетнама не знают. Зато 
благодаря такому полож1е- 
нию вещей каждый из чле
нов нашей делегации может 
с полным правом сказать, 
что он побывал за одну 
командировку сразу в трех 
странах. Самолет делал по
садки в Ташкенте, Карачи и 
Калькутте. Ступить на паки
станскую землю не удалось, 
пассажиры должны были ос
таваться на своих местах.
Зато Калькуттский аэровок
зал запомнится надолго. На 
обратном пути вместо поло
женного часа мы провели а 
зале для транзитных пасса
жиров, видимо, самого низ
шего класса, вдвое больше.
Ужасная духота. .Несколько 
вентиляторов на весь зал.
Больше одного пакетика сока 
бесплатно не полагалось, В 
магазине же было все, но 
только на доллары. По исте
чении второго часа админист
рация аэропорта, видя, как се
веряне тяжко переносят жа
ру, сжалилась, и нам разре
шили перейти в другой зал.
Работающие на полную мощь 
кондиционеры и вентиляторы 
поддерживали прохладу. По 
телевизору показывали бое
вик. Была холодная вода.

Из путевых впечатлений 
стоит также выделить та
моженную процедуру. В аэ
ропорту Шереметьево-2 она 
куда жестче для граждан 
СРВ, чем в аэропорту горо
да Хошимина, откуда . мы 
возвращались в Союз. для 
советских граждан. Вьетнам
цы шутят в адрес тех своих 
соотечествейников, кто про
работал какое-то время в 
СССР и вернулся домой;
«Ты теперь богатый чело
век, у тебя есть целая каст
рюля и целый утюг». Имен
но такое количество этих 
товаров можно провезти че. 
рез нашу таможню.

Вьетнамцы в основном 
везут от нас бытовые элект
роприборы (хоть эта наша 
продукция ценится на внеш

нем рынке), детские игруш
ки, шоколад (они в Союзе 
дешевле). Наши же тури
сты или специалисты поку
пают во Вьетнаме японские 
магнитофоны и даже теле
визоры, всевозможные фир
менные тряпки, косметику... 
Л  особенных конфликтов на 
вьетнамской таможне мы не 
наблюдали. Хотя вполне во
зможно, что раз на раз не 
приходится.

От аэропорта ехать до 
Ханоя добрый час. В корот
ких промежутках между де
ревнями располагаются ри
совые и табачные плантации. 
Если и встретится клочок 
незасеянной земли, то на 
нем либо пасется скот, либо 
разрабатывается глиняный 
карьер (небольших кирпич
ных заводов здесь также 
предостаточно). У вьетнам
цев принято на фасаде свое
го дома указывать год его 
постройки. Интересная де
таль: подавляющая масса
част«ых»домов построена в 
1987—1а89 годах.

— Ничего удивительного, 
— пояснил встретивший на
шу делегацию представитель 
Торгово-промышленной па
латы СРВ в СССР Ха Туан 
Ань. — Это годы нашей 
экономической реформы. 

г Крестьяне получили землю 
в пожизненное пользование 
с правом передачи ее по 
наследству и весьма успеш
но конкурируют с государст
венными сельхозпредприяти
ями. На выручку от реали
зации нескольких хороших 
урожаев можно построить 
такой дом.

Проведя земельную ре
форму, дав свободу крестья
нам, Вьетнам снял остроту

продовольственного кризиса. 
И сейчас страна, где всего 
несколько лет назад люди 
умирали с голода, вышла на 
третье место в мире по экс
порту риса. СРВ также ус
пешно реализует на внеш
нем рынке кофе, чай, ра
стительные масла, пряности, 
арахис, какао, сушеные 
фрукты. Крупнейшая про
довольственная фирма
Вьетнама «Женекофов» хоть 
сейчас готова поставить эти 
продукты да еще 2.000 тонн 
замороженной говядины в 
нащу область. Но взамен 
нужны товары, пользующие
ся во Вьетнаме и других 
странах спросом. Наши «де
ревянные» рубли вьетнам
цам не нужны, а конверти
руемой валюты у нас нет.

Еще что сразу бросается 
в глаза даже в пригороде— 
это обилие вдоль трассы 
частных торговых лавок, 
небольших кафе-закусочных. 
В самом же Ханое они бук
вально на каждом шагу. 
Причем прилавки здесь дей
ствительно ломятся от това
ров. Пиво в банках — гол
ландское, немецкое', китай
ское, вьетнамское. Богатый 
выбор прохладительных на
питков — кока-колы, пепси, 
содовая, различные вариа
ции на основе апельсинового 
и лимонного экстрактов. Си
гареты со всего мира. Вьет
намские бизнесмены в основ
ном курят английские 
«555». Из советских продук
тов пользуются популярно
стью сгущенное молоко, 
зернистая икра, детские мо
лочные смеси, шампанское, 
водка. Этих товаров также 
достаточно' в частных продо
вольственных лавках. Вьет

намская водка и у частни
ков стоит очень дешево, 
большая бутылка — от 
1.500 до 2.000 донгов в за
висимости от сорта. В пере
воде на наши деньги это 
примерно полтора-два руб
ля. В то время как 
330-граммовая баночка гол
ландского пива «Хёпекеп», 
очень популярного во Вьет
наме, минимум .3.500 дон
гов. Однако за все одиннад
цать дней пребывания в 
СРВ ни в Ханое, m  в Хо
шимине я не повстречал ни 
одного пьяного.

Лавочники торгуют с са
мого раннего утра и до по
здней ночи. Как бы рано мы 
ни вставали и как бы позд
но ни возвращались в го
стиницу, торговля была в 
разгаре. Когда они спят — 
это осталось для нас загад
кой. Обедают тут же, рядом 
со своими прилавками.

Но символом нового тор
гового Ханоя, пожалуй, яв
ляется Шелковая улица. 
Вьетнамцы, побывавшие в 
Москве, называют ее «ха
нойским Арбатом». Только 
если московский А1>бат сей
час стал своего рода «куль
турным рынком» для ху
дожников, музыкантов, ма
стеров народных ремесел, то 
ханойский я бы назвал 
«рынком во плоти». Это 
рынок самого широкого про
филя. Здесь можно купить 
если не абсолютно все, то 
практически '-.е — желез
но. Японская радно-теле-ви- 
деотехшша, китайские поло
тенца и термосы, очки и ко
сметика чуть ли пе из всех 
производящих эти товары 
качественно и пе очень’ 
стран. Одежда любая. От

Транспортная
карусель

Диву даешься «рациона
лизаторским» ухищрениям* 
томских транспортников. 
Посудите сами: 20—30-ме. 
стные автобусы нспользуют- 
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прессы в I'jpTe ь -a 
кольцси.ьге укор* с ■ ые 'те. 
шру'1’ьг...

Хочется спросить. ко” у
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iiOMiTio. }'
1ДЫ, ;а.'-сл

—-'J. , -■ гг. -Ci-Ni ■■ц.-ш- .
ли талоны, а сейчас 
торы и слышать о них не 
хотят; рассчитывайся
деньгами или лови государ
ственное такси. Рад бы. Да 
их все меньше и меньше на 
улицах нашего города.

В Томске не хватает ав
тобусов и других транс
портных средств, а тут еще 
одно нововведение — экс
пресс по маршруту № 2. Ут. 
ром на остановке «Ул. Твер
ская» провожаю его злым 
взглядом: проходит мимо,
как всегда, с полупустым са
лоном, а пассажиры, стоя
щие на остановке, боясь 
опоздать на работу, вынуж
дены брать. приступом обыч
ный рейсовый автобус, с 
риском для жизни лепиться 
на подножки. Видимо, сна
чала надо обеспечить беспе
ребойное движение автобу
сов по графикам, а уж по
том вводить экспрессы. Од-

Из почты дня: заботы пассажиров'

Сделать
на женщина в сердцах на
звала его «фигпрессом» — 
одним выгодно: время прес
суется, а другим остается 
фига...

С введением абонементов 
заметным стал разрыв инте
ресов водителей и пассазки- 
ров. Их связь прервалась. 
Поэтому чаще, чем раньше, 
шоферы проезжают мимо ос
тановок, высаживая пасса
жиров где придется. И ни 
разу не наблюдал, чтобы за 
высадку пассажиров в не- 
п'ччег'г ,.'':"иных местах 
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вает, а в __ i
проигрыш, ведь оплата в о 
копеек рассчитана на более 
длительный путь. И теперь 
проезд до центрального 
рынка, впрочем, как и до 
любой другой остановки на 
этом маршруте, обходится 
уже в 10 копеек. Мне ка
жется, стоит подумать, как 
транзитному пассажиру со
хранить право дальнейшего 
проезда до конца маршрута.

У нас есть общество по
требителей. На мой взгляд, 
напрашивается общество 
пассажиров, жильцов и т. д. 
А может, проще — повер
нуться к нуждам людей со
ответствующим комиссиям 
мёстных Советов, исполко
мам? Чтобы все экспери
менты и новации проходили 
их экспертизу.

Г. ИВАНОВ.
г. Томск.

расписание
удобным

Хотим через газету обра
титься к руководству Том
ского железнодорожного уз
ла. Все дело в том, что су
ществующее расписание 
электропоездов пе совсем 
\ г - '" а 1киров. Из
"'I'Yr ]■ ; : i - эжно ничем 

д ;вное время: 
-  и вечером. 

” " ! отправля-
- : <азу несколь-

пс псездос; la Мариинск,
1тнйск, Bapiia гп, Андижан.

На пап! к.згляд, отправ
лять утрпм из Тайги два 
злектроноезда с разницей в 
полчаса нет необходимости. 
S 'пязт- г ;;п 1м у нас есть

несколько предложений. 
Первое: второй электропоезд 
можно отправлять из Тайги 
в 8 часов утра или в проме
жутке мезкду 8 и 9 часами, 
а обратно из Томска, допу
стим, в 13 часов. Желатель
но ввести этот поезд в рас
писание ма каждый день, не- 
зависимо от сезона и выход
ных.

Второе предложение: до
полнительный электропо
езд, который в летний пе
риод отправляется из Тайги 
по выходным дням в 16 ча
сов 15 минут, отправлять 
часов в 18. Так как он идет 
от Тайги до Томска в этот 
период три часа, поскольку 
пережидает на станциях 
все те поезда, которые от
правляются из Томска.

И третье предложение 
такое; все электропоезда 
нужно пропускать до стан
ции Томск-П, где в прилега
ющих жилмассивах живет 
большая масса пассажиров.

Л. КРАСНЮК,
С. ЛУТОШНЫХ.

щ НАЧИНАЕШЬ ДУМАТЬ.
Как будет развивасгься 

транспорггное о|Зглуж1ив€> 
ние населения? Пока оно из 
года в год становится все 
хуже и хуже. (Живу я в 
4-м микрорайоне, около 
Дома культуры «Аван-
га(рд»). Особенно плохо 
отаяо в последние годы.
Видимо, руководители
транспортных служб счита
ют: стоит пассажирам по
плотнее втиснуться в трол
лейбус — и до работы ; ^ е -  
рутся. А уж с работы и
подавно.

Я вижу собственными 
глазами, нак люди добира
ются, когда троллейбусы
■маршрута № 3 от ул. Ла
зо до остановки «ДОСААФ» 
не останавливаются...

Мне приходится в конце

дня штормовать троллей
бус с Переулка 1905 года. 
Что это таксе — выска
зать словами нельзя. Самый 
«щжятный» момент — это 
когда водитель не может 
двери закрыть, разгоняет 
машину и ресжо тормозит.

А когда, наконец, добе
решься до ква1ртнры, пе хо
чется опфывать газеты, 
включать телевизор. И на
чинаешь думать, что суще
ствующие структу|ры не 
споаейны педраеить обстаь 
ковку сегодняшнего дня.

В. АНДРЕЕВ, 
помощник |началышва), 
секретарь шартн^юй 
органнзацвн лбъеднне. 
вня «Томскагропром- 

дорстрой».

американских варенок до 
английских смокингов.

Главное отличие частной 
торговли от государственной 
в том, что с частником мо
жно торговаться. Практиче
ски любой товар в лавке 
можно приобрести на 10— 
15, а если повезет, и на все 
30 процентов дешевле от 
первоначально запрашивае
мой продавцом цены. И да
же в этом случае лавочник 
вам будет чрезвычайно при
знателен за покупку, будет 
бамой любезностью. Какой- 
то навар у него все равно 

.остался, а так бы вы ушли 
к другому продавцу. Конку
ренция рождает сервис. 
Здесь очередь продавцов к 
покупателю, а не покупате
лей к продавцу.

ПраодА, и тут не обходится 
без ИАзусов. Особенно когда 
не знаешь яурса цен, К при
меру, двое наших товари
щей были чрезвычайно до
вольны тем, что смогли вы
торговать два пробмовых 
шлема <на память о Вьетна
ме) за 5.000 донгов, когда 
сперва продавец запрашивал 
за один .такун> сумму. Но в 
другом месте точно такой же 
шлем можно было купить за 
1.800 донгов.

Частная торговля во Вьет
наме уже составляет 70 про
центов от общего объема 
торговли. А продавцам нет 
разницы; за какую валюту 
реализовывать свой товар; 
что за американские долла
ры, что за вьетнамские дон
ги. Донг на внутреннем рын
ке стал конвертируемым. 
Всего за два с половиной 
года реформы. Вьетнамцы 
очень гордятся тем, что им 
удалось остановить инфля
цию. «

В чем причина столь бы
строго экономического раз

вития страны — объяснил 
генеральный секретарь Тор
гово-промышленной палаты 
СРВ Доан Нгок Бонг:

— Наши перемены стали 
возможными благодаря пе- 
ремена.м в СССР. Вы назы
ваете их перестройкой, мы 
—несколько скромнее — 
обновлением. Но если в Со
ветском Союзе главные из
менения произошли в поли
тической сфере, то мы в 
первую очередь занялись 
экономикой. Интенсивно раз
вивается негосударственный 
сектор производства. Этому 
способствует гибкая налого
вая политика государства. 
Налоги на мелкие и средние 
предприятия в основном ко
леблются в пределах 5 —10 
процентов. Серьезный вклад 
в обновление вносит и вне
шнеэкономическое сотрудни
чество. Сейчас подавляющее 
большинство наших пред
приятий имеет право выхо
да на внешний рынок, и 
правительство всячески 
способствует этому процессу. 
Главное — произвести кон
курентоспособный товар.

Особенное значение мы 
придаем деловому сотруд
ничеству с Советским Сою
зом. Мы встретились с оди
наковыми экономическими 
трудностяМ'И, и преодолеть 
их вместе было бы выгодно 
для обеих стран.

Д. БАРЧУК.
НА СНИМКАХ: шелко.

вая улица в Ханое) юпскяе 
кооператоры — председатель 
фирмы «Авангард» А. Н. Ча- 
пурнн н коммерческий ди
ректор объединения «Ге
фест» В. В. Кононенко с 
юными вьетнамцами.

Фото Л. МАДОРСКОГО.

Двигатель для мини-тракторов
Дизельный двигатель для 

■мнни-тракторов создан в Ин
ституте механики машин 
Академии наук Грузинской 
ССР. Двухцилиндровый аг
регат с водяным охлажде. 
«нем развивает мощность до

12 лошадиных сил — это
го вполне достаточно для 
нормальной работы мини
трактора. Расход топлива не 
превышает двух с полови
ной литров.
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Приглашаем 
на учебу

Университет политических и гуманитар> 
ных знаний Томского обкома КПСС в но
вом учебном году

Поступив в университет, вы сможете повысить свою 
политическую культуру, подготовиться к общественно- 
политической деятельности в Советах, в партийных и 
других общественных и политических организациях, ов
ладеть искусством общения, развить свои знания в об
ласти философии, мировой культуры, политологии, со
циологии, менеджмента, советского права.

В 1990—1991 учебном году вас ждут отделения:
Философское (двухгодичное) — для желающих по

лучить углубленные знания по истории философии, по
знакомиться с различными философскими учениями, 
принять участие в обсуждении актуальных философских 
проблем современности.

Партийных, идеологических работников (одногодич
ное) — для работников обкома, горкомов, райкомов 
КПСС, секретарей парткомов первичных партийной ор
ганизаций, резерва партийного" актива.

Ведущая тема учебных курсов — процесс перестрой
ки партии, формирование новых подходов к практике 
партийной и идеологической работы, изучение достиже
ний современной социологии, социальной психологии и 
педагогики.

Политологии (одногодичное) — для всех, кто интере
суется вопросами политики, стремится разобраться в за
кономерностях ее развития.

История политических учений, основные политические 
идеологии современного мира, процесс формирования и 
функционирования политических партий, неформальные 
и молодежные движения, политическая культура лично
сти — главные вопросы учебной программы.

Политической историк н международных отношений 
(одногодичное) — для желающих получить знания по 
проблемам мировой политики. внешнеэкономических 
связей, деятельности политических партий и социальных 
движений современности, молодежного движения, куль
туры.

Нравственно-эстетической культуры (двухгодичное) — 
принимаются преподаватели школ и учебных заведений, 
работники культуры и здравоохранения, все, кого вол
нуют вопросы нового мышления в сфере мировой и оте
чественной культуры, нравственно-эстетического состоя
ния нашего общества.

Истории религии и свободомыслия (двухгодичное) — 
для всех, кто проявляет интерес к проблемам гуманизма, 
духовно-нравственного возрождения современного обще
ства. Занятия проводятся с участием ученых-религиове- 

' дов, деятелей культуры, священнослужителей.
Социальной психологии (двухгодичное) — для всех, 

кого интересуют проблемы формирования социально- 
психологической культуры личности, организации полно
ценных взаимоотношений с людьми, с KOJWeKTHBOM, у 
кого есть желание приобрести знания и навыки общения.

Основ советского права (одногодичное) — для работ
ников советских органов, депутатов Советов, хозяйствен
ных руководителей, профсоюзного актива, председателей 
и членов советов трудовых коллективов. Предусматрива
ется изучение политической и правовой системы СССР, 
зарубежных стран, овладение навыками пользования ко
дексами гражданского, трудового, уголовного советского 
законодательства.

Теории и практики управления (одногодичное) — 
принимаются руководители предприятий и организаций, 
специалисты народного хозяйства. Слушатели отделения 
получат возможность изучить особенности функциониро
вания предприятий и организаций в новых условиях хо
зяйствования, правовые аспекты деятельности предприя
тий, основы менеджмента, вопросы внешнеэкономической 
деятельности.

На базе университета политических и гуманитарных 
знаний впервые начинают работу две хозрасчетные шко
лы:

— менеджеров — совместно с хозрасчетным центром 
ТГУ «Надежда»:

— сох^иологов — совместно с хозрасчетным центром 
ТПИ «Социолог».

Об условиях приема в эти школы будет сообщено 
особо.

Учебные планы отделений наряду с основными кур
сами включают спецкурсы и факультативы по желанию 
слушателей: «Политика и нравственность». «Политиче
ская культура личности», «Марксизм и современность», 
«Рыночная экономика», «История и теория отечествен
ной культуры», «История американской цивилизации» 
и др.

Прием ведут комиссии в РК КПСС. Поступающие 
представляют в первичную партийную организацию или 
непосредстведно на комиссию райкома партии заявления и 
две фотографии 3 x 4  см.

Прием проводится до 1 сентября.
Учебный год начинается с 1 октября. Занятия прохо

дят еженедельно по расписанию с 18.10 до 20.40. '
В ходе учебы слушатели сдают экзамены, зачеты. По 

окончании университета получают диплом установленного 
образца.

За всеми справками обращаться в идеологические от
делы РК и ГК КПСС, в университет политических и гу
манитарных знаний ОК КПСС.

Адрес университета; г. Томск, ул. К. Маркса, 14; 
тел.: ректора — 22-20-12; учебной части — 22-54-17.

Перестройка образования: а что у вас!

РОБКИЕ ПРОВЫ
«Осмелюсь задать вам вопрос, — пишет в редакцию 

Н. Демешев. — Многие школы города перешли ва пяти- 
дневную учебную неделю. Появилась по этому поводу 
хоть какая-то статистика улучшения или ухудшения успе
ваемости? Интересно мнение обучающих учителей». Наш 
корреспондент побывал в школе № 8, чтобы задать эти 
же вопросы коллективу учителей н школьнниов.

— Наш за{сперим€нт — 
всего лишь робкие пробы,— 
говорит член совета школы 
Валентина Федоровна» Небы- 
вайлова. — Но это — ре
зультат коллективного твор
ческого подхода к жизни в 
школе.

Все началось с идеи Сла
вы Золотарева и К о ж  Бе- 
ло1у1сова, тоже членов совета 
школы. ОАи предложили пол. 
ностью изменить системпу 
обучения.

Большинство вьшуоин.иков 
8-й средней школы нацелены 
на вузы, а там зачетная си- 
стама. Может быть, стоит 
уже в школе педгоггавливать 
будущих студентов таким об
разом, чтобы не ощущалась 
раапица меладу школой и 
ВЫСШИМ' учебным заведени
ем? С серед1шы октября 
прошлого года были введены 
свободное посещение уро- 
ков, зачетная система обще
ния, свободная форма одеж
ды и причвоок. и, конечно, 
учиться решили пять дней в 
неделю.

Переход от одной системы 
к другой — всегда кркзкс. 
Успеваемость в первый ме
сяц резтю снизилась. На не

которые уроки приходили 
только 3 —4 человека.

Но ажиотаж вскоре схлы
нул, и все поняли, что 
нужно браться за учебу. 
Пришлось пенять. Свобод
ное посещение продолжалось 
до тех пер, пока учешж сда
вал все заиеты и контроль
ные точки. Не сдаешь, ходи 
на урони, пока не подберешь 
все «хвосты». Постепенно за
нятия стали проводиться как 
обычно, в присутствии боль
шинства учеников.

Сложнее было с учителя
ми. Многие йз них болезнен
но прореагировали на из.мо- 
нения. А когда на урон при
ходило меньше половины 
класса, это вызывало воз.м7- 
щенне и протест.

Все перегибы 'в поведении 
учеников и препедавателей 
высмеивались в информа
ционной программе «Это».

— «Эго» — актуально, ин
тересно, проблематично,^ — 
■рассказывает Дима Тарадея- 
ко. — Программа чем-то на
поминает «Взгляд», только 
идет 'На сцене нашего акто
вого зала. А формы почти 
те же.

В шк^оле программа «Это»

пользуется неизменным ус
пехом. Но с ее помощью не
возможно разреш'ить все про- 
тивсречия, накопившиеся в 
ходе эисяеримента. Поэтаму 
в декабре, а потом в февра
ле были проведены расши
ренные педсоветы с участи
ем всех желающ.их ученя1КОв 
и родителей. То, что учени
ки стали серьезно учиться, 
уже не вызьюало сомнений, 
больше проблем было с пя
тым днем, который отведен 
для УПК.

— Ид наших ВЬШуСКИ'ИНСВ 
почти все поступают в ву
зы, — гоБсрит Ольга Фе
доровна Бобылева, завуч, — 
и лишь два троцента идут 
работать по специальности, 
полученной в УПК. Оправ
дывает ли цель средства? 
Мы затрачиваем деньги для 
оплаты преподавателей ком
бината, хотя могли бы их 
использовать на пжольные 
нужды.

— Ученики и родители по
ставили вопрос о рациональ
ном использованни этого 
дня, — продолжает учитель 
истории Лариса Михайловна 
IQpbeea. — Так как он по 
существу пропадает, предло
жили либо вообще упразд- 
иить УПК, либо перенести во 
вторую смену. Нам нуяша 
пятидневка, а не четырех- 
дневка.

Возник вопрос и о суббо
те. Многие учителя сделали 
ее днем сдачи долгов, и уче

ники решительно выступили 
против. Несмотря на много
численные проблемы, боль
шинство высказалось за про
должение энсперимента

Что же в перспективе? 
Эксперимент будет продол
жен в ферме «урок — фа
культатив—|клуб». Расшиф- 
(ровьшается эта формула та. 
КИМ образом. Урок должен 
быть все-таки для всех, и по
сещать его нужно обязатель
но. Тслько сделать уроки 
раэнообржанее, проще и до. 
ступнее. Далее факультати
вы, которые школьник будет 
выбирать, исходя из своих 
интересов, чтобы получить 
■углубленные знания по той 
или другой науке. Следую
щая ступенька — клубы по 
интересам. Здесь могут за
ниматься р ^ я т а  разных 
возрастов. По результатам 
анкетирсвания наиболее ■ин- 
те.ресными 1предмета1ми, по 
которым должна вестись ра
бота, оказались история ре
лигии, история иоиусств, ли
тература, химия, физика и 
математика.

Это только проект, по 
которому учителя .раараба- 
тывают нраграммы и планы. 
«Мы бедны в материально- 
техническом плане,— пере
числяет проблемы В. Ф. Не- 
бывайлова, — у нас еще 
уравнилозка в зарплате, да 
и людей, лолгастоящему 
творческих, честно говоря, 
среди учителей не хватает. 
Так что наш эксперимент 
— пока робкие пробы на
ших сил и возможностей».

Б. КОНЕВА,
студентка отделения 

журналистики ТГУ.
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Д И Е 8 Н Й К  И С К У С С ТВ

Ф И Н А Л  С Е З О Н А
Завсрпшлся очередной 

сорок нетпертый симфони
ческий сезон в пашей фи
лармонии. Последние кон
церты его отмечены тем, что 
за дирижерским пультом 
полнилась новая фигура. 
Исполняющн.м обязанности 
гланного дирижера оркестра 
утверзкдек молодой ленин
градец Олег Юрьевич Сол- 
датсп.

О. Солдатов — выпуск
ник дирижерско - хорового 
фа ну л ьтета Л ешшградской 
консерватории, в которой он 
заканчивает нынче и дири
жерское отделение (класс 
Р. Мартынова). Питомец 
ленинградской дирижерской 
школы, он глубоко вобрал в 
с.ппе творчество ее тради
ции. Это сказывается, ко
гда 01! днрн!!£ирует произвв- 
лешт.чми Ветховена. Моцар
та. русских компо.аиторов и. 
разумеется, прежде всего 
му.чы!£ой П. И. ^1айковского. 
Недаром д.пя концерта за
крытия он выбрал его Пя
тую енмфопню. Симфония 
была исполнена с большим 
успехом. Дирижеру и орке- ' 
с.тру уда.’юсь главное’ — 
раскрыть философсчие
взгляды .автора на корен
ные вопросы бытия. От ин
тродукции симфонии, про
звучавшей скорбно и сдер-, 
5каннп и символизирующей 
полнейшор преклонение пе
ред судьбой, до вальса — 
третьей части симфонии, 
МО надолго воскрешающей 
нс.мнзго наивные, образы 
Ю1ГССТН. Он привел оркестр 
к раззсриутсму финалу.

Удивительно точно по 
настроению была исполнена 
вторая часть симфонии с ее 
потрясающим соло валтор
ны (В. Соколов).

Финал, пожалуй, главная 
удача дирижера. Переосмы
сленная мрачная тема пер
вой части звучала не толь
ко жизнеутверждающе, но и 
создавала впечатление не
удержимого величественно
го шествия.

Из симфонических произ
ведений завершающих кон
цертов сезона отметим так
же увертюру-фантазию «Ро
мео и Джульетта», в кото
рой удивительно удачно про
звучали и лирическая тема 
любви, и красочные карти
ны вражды Монтекки и Ка
пу летти. а также «Пляску 
скоморохов» из музыки к 
весенней сказке А. Н. Ос
тровского «Снегурочка» с 
развернутым лирическим 
вступлением.

Пресс-группа ГЛИ сообщает-

€€ Следователь 
просит помочь»

Обращения с таким заго
ловком нередко появляются 
на страницах газеты, пере
даются по радио и телеви
дению. Обращаются следо
ватели госавтоинспекции. 
{Пцут очевидцев и свидете
лей дсроя010 . транг-иортных 
проиь'а!сст!5!;й. В мае, на- 
■прнмер, в «Красном знаме. 
П К» пять подобных призы
вов. Строч1{и их скупы; «со
вершен наезд неустановлен
ным автомобилем», «сбита 
женщина», «произошло
столкновение»... Но за каж
дым случаем судьба и 
иострадашиих, и внповшлх. 
Как, что произошло, чья ви- 
!ta — установить .это невоз
можно без свидетелей. И те, 
FfTo гФазался волею случая 
очевидцелт происшествия, 
откликаются па просьбу 
следователей. Вот только 
несколько примеров. В фев
рале этого года был совер
шен наезд на пешехода А. 
по улице Елизаровых. От
кликнулись по этому факту 
И. К.>. Дригаленко и Л. И. 
Дорохова. Супруги О. В.

Плют и А. В. Плют помо

гли в расследовании по на
езду на пешехода Г. в фев
рале по ул. Вилюйской. По 
факту столкновения авто
мобилей ГАЗ-24 и «Жигу
ли» в нюне прошлого года 
на пр. Мира отозвался и 
дал показания свидетель 
Т. В. Бахмач. Следователи 
ГАИ благодарят всех, кто 
откликается на обращения, 
оказывает помощь в уста
новлении объективной кар
тины происшествия.

А в заключение, как 
обычно. ггаформация о 
происшествиях. За первую 
декаду июня по области за
регистрировано • 72 дорожно- 
транспортных происшествия. 
Двое погибли, 50 человек 
ранены. Каждый третий по
страдавший — пешеход. 
Трое детей серьезно постра
дали при переходе дороги. 
Среди раненых и двое юньрс 
велосипедистов... Обстановка 
на дорогах сложная. И, ксо- 

, жалению, происшествия про- 
до.тжаются. И еще не раз 
^следователь будет просить 
помощи...

В заключительных кон
цертах сезона принял уча
стие и известный певец — 
солист Большого театра Со
юза ССР народный артист 
СССР Александр Ведерни
ков. Из произведений Чай
ковского, которые он пел в 
первый вечер, отметим рог 
манс «Благословляю вас. 
леса!», а во втором концерте 
всеобщее восхищение вы
звала «Песня Варяжского 
гостя» из оперы Н. Римско
го-Корсакова «Садкол!...

Мы попросили О. Солда
това поделиться некоторы
ми творческими планами. 
Дирижер собирается летом 
принять участие в одном из 
престижных дирижерских 
конкурсов в Италии, он по
лон творческих задумок. 
Собирается начать сезон с 
Первой симфонии Чайков
ского и его Второго форте
пьянного концерта. Предсто
ят и большие юбилейные 
даты Дворжака, Свири. 
дова, Прокофьева. Их твор
честву будут посвящены 
многие концерты предстоя
щего сорок пятого сезона. А 
1991 год вообще уже объ
явлен Годом С. Прокофьева, 
Предстоят выступления мно
гих известных солистов-ин- 
струменталистов — Е. Би- 
лельс, Д. Шафрана, М. Фе
дотова и других, а также 
различных хоровых коллек
тивов.

От имени томской публи
ки мы пожелали молодому 
дирижеру творческих успе
хов и удачи в новом симфо
ническом сезоне.

В. БЕРЕЖКОВ.

ИЗВЕЩЕНИЕ

20 июня в 10 часов в 
конференц-зале главного 
корпуса ТПИ проводится 
конференция цо проблемам 
охраны окружающей среды 
г. Томска. Члены экологи
ческого клуба и другие об
щественные организации 
приглашаются для участия 
в работе конференции.

Соревнуются пожарные-

Береженого 
бог бережет!

в субботу агент Томской страховой ком
мерческой фирмы «Универсал» убедила 
работника СКВ геофизической техники 
А. И. Андрееве в необходимости застрахо
вать строения на мичуринском —  домик и 
теплицы. В воскресенье в домике произош
ло возгорание...

А в четверг работники фирмы отправились к клиенту, 
чтобы вручить ему страховое возмещение.

— Это наша первая выплата, — сообщил в редак
цию директор фирмы Анатолий Николаевич Швецов. — 
Не хотите посмотреть, как это у нас делается?

Вместе с директором и старшим инженером фирмы 
едем к погорельцу. Путь из Томска до Корнилова, на ме
сто несчастного случая, недолог, но для рассказа о не
давно созданном коммерческом предприятии времени 
вполне достаточно: много ли можно сообщить о новорож
денном?

— Фирма образована в этом году, активно действует 
всего месяц,—рассказывает Анатолий Николаевич. — 
Работаем при акционерном, объединении «Универсал», в 
составе которого — кооперативный банк, ремонтно- 
строительная организация, правовая фирма и ряд других 
самостоятельных предприятий.

Мы заключаем договоры добровольного страхования 
с государственными предприятиями, кооперативами, с 
гражданами, занимающимися индивидуальной трудовой 
деятельностью, производим смешанное страхование 
жизни (от одного до трех лет), страхуем имуп(ество, в 
том числе постройки на мичуринских участках, маши
ны, собак и т. д. Фирма работает в тесном контакте с 
кооперативным банком.

Думаю, наши услуги придутся по душе томичам. Мы 
предельно упростили порядок выплат; представители 
фирмы по первому сообщению клиента немедленно выез
жают на место события, оценивают его (подчеркиваю — 
делают это самостоятельно, не привлекая других специа
листов) и, если не возникает спорных моментов, тут же 
выплачивают 100 процентов страхового возмещения. 
Если же требуется дополнительное расследование, кли
ент получает гарантированную выплату части страхово
го возмещения по своему первому требованию, осталь
ная сумма — после расследования, в течение двадцати 
дней с момента несчастного случая. Причем сбор всех 
необходимых справок и заявлений берем па себя, пол
ностью освобождаем клиента от этой утомительной ра
боты. Такая деталь: мы исходим из того, что страховую 
компенсацию человек должен получить в любом случае, 
даже если он нарушил правила безопасности! Конечно, 
если несчастье случилось по его вине, сумма компенса
ции будет меньше. Мы строим свою работу на полном 
доверии к клиенту. И в самом деле, какой нормальный 
человек, застраховавший свое имущество, скажем, 
мичуринский домик, уничтожит его ради того, чтобы по
лучить страховку? В наше-то время, когда не так-то 

■ просто деньги обменять на товар? Уж не говоря о том, 
сколько трудов стоит человеку строительство...

Считаю, что за месяц своего существования фирма 
сделала немало. Томичи охотно страхуют у пас садовые 
домики, жизнь. Мы заключили договоры с десятью коо
перативами, пятью государственными промышленными 
предприятиями и организациями. Привлекает клиентов и 
то, что, по сравнению с Госстрахом, мы берем меньший 
процент за услуги, можем себе это позволить, потому что 
аппарат у нас невелик...

Но вот мы и у цели. Домик не выглядит пострадав
шим. Его хозяева рассказывают:

— К счастью, соседи не дали разгореться иастоятцему 
пожару, вовремя заметили дым, выставили окно и поту
шили задымившуюся стену.

Возгорание произошло оттого, что протопленная во 
встроенной в домик баньке печь раскалила примыкаю
щую к ней неизолированную стену. Как раз тот слу
чай, когда клиент нарушил правила безопасности, не 
предусмотре.ч такую возможность.

Но конверт с деньгами хозяину домика все же вруча
ется. В нем сумма, почти равная страховому взносу.

Доволен клиент, довольны и представители фирмы; 
ведь, случись настоящий пожар, пришлось бы выклады
вать гораздо большую сумму.

— Конечно, мы рискуем, — вздыхает директор ком
мерческой страховой фирмы.—И все же уверен: «не про- 
гортм»!

Л. ВОЗРИКОВА.

j®.;, т%■

в  Томске состоялись об
ластные соревнования по 
пожарно-прикладному спор
ту. В их ходе 84 человека 
выполнили нормативы спор
тивных разрядов.

Хорошую подготовку по
казали спортсмены воени
зированных пожарных ча
стей Томска-7. Они и заня
ли в общекомандном зачете

все призовые места.
В личном зачете первое 

место занял старший ин
спектор ВПЧ-8 В. Р. Мна- 
цакаяян, а два последу
ющих — кандидат в масте
ра спорта командир отделе
ния СВПЧ-2 С. Р. Фролов и 
пожарный СВПЧ-7 В. Н. 
Кестеров (оба из Томска-7).

В итоге сборную команду

области по пожарно-при
кладному спорту на сорев
нованиях по зоне Сибири и 
Дальнего Востока будут 
представлять в основном 
спортсмены из Подразделе
ний ОПО-8. Пожелаем им 
успеха!

В. НАЗАРОВ, 
старший инженер УПО.

Происшествие •

КОГДА МОЛЧАНИЕ НЕ ЗОЛОТО
Изображение те.левнзора 

(Ч'1ла нормальным, без по
мял Показалось, что диван 
подо MHoii поехал. Нет. про
сто .закружилась голова. 
Вдруг ра.ядался стук в дверь. 
Л люстра начала свой та
нец. В коридоре уже разда- 
ва.лись Шаги. .Пюди выбега
ли из дома...

Если бы не пришлось ис
пытать самой эти волны, то 
нс поверила бы. Да и ведь 
не одной «показалось». На
род долго стоял возле дома, 
не реша,г1ел возвращаться. 
По радио никаких известий 
нр было. И лишь чуть поз

же дозвонились до обкома 
партии; предположительно, 
было землетрясение в Ка
захстане, волны дошли и до 
Томска.

А в пятницу утром, вклю
чив томское радио, — ни
чего.

— Мне уже начало ка
заться, что все это приду
мали. Какой-то массовый 
психоз, — позвонил в ре
дакцию Андрей Ильин. — 
Что случилось? Почему мол
чание?

Ответить на его вопросы 
я не могла. Журналисты ра
дио и телевидения тоже. По

разным каналам пытались 
отыскать ответ, но беспо
лезно. В комитете по охра
не природы сказали, что 
данных нет. А на просьбу 
подсказать, можно ли в 
Томске измерить силу таких 
толчков, ответили; «Вряд 
ли».

— о  землетрясении в 
Румынии предупреждают, а 
что у себя под носом про
исходит, не знаем, — воз
мущалась А. Назарова. — 
Конечно, беды не случилось. 
Даже смешно было. Все, 
как лунатики, из домов по
выскакивали. Но, знаете, в

голове все время вертелось: 
ЧТО-ТО «а нашем «ящике».

В землетрясение вери
ли мало. Было оно уже как- 
то раз в Томске. Правда, 
оказалось — не природа ви
новата, а люди, взрывали 
что-то. И на этот раз репш- 
ли перестраховаться: не хо
телось снова оказаться в не
лепой ситуации. А слухи? Им 
немного надо. У них путь 
свободный. Ничего не 
боятся. Только вот лю
ди... Обрывали теле
фоны, все искали какого-то 
успокоения. И , молчание в 
таких случаях — ие золото.

А. КОПТЯЕВА.

П О ГО Д А
Сегодня — переменная 

облачность, местами крат
ковременные дожди, грозы, 
ветер северо-восточный, 

,5—10 метров . в секунду, 
температура 19—24, по 
юго-западу 25—30, в Том
ске — 23—25 градусов
тепла.

20 и 21 июня — пере
менная облачность, преиму
щественно без осадков, ве
тер юго-западный, 7 — 12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 12—17, места
ми до 22, днем 24—29, по 
югу до 34 градусов тепла.

По Сообщению радиоло
гической лаборатории
облСЭС, радиационный фон 
в Томске 18 июня состав
лял 10—12 микрорейтген в 
час.

Телевидение
ВТОРНИК, 19 нюня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА  ̂
МОСКВА

6.30 «120 минут», 8.35 —
«Война». 2-я серия. 9.40 —
«Литературный Иркутск». 10.15
— Футбол. Сборная Камеруна
— сборная СССР. 2-й тайм.

До 13.55 — п^еры в. 
13.55 — Отирытие Россий

ской партийном конференции. 
С 15.30 до 16.30 — перерыв.
16.30 — «Время». 17.00 —

Футбол. Сборная Камеруна — 
сборная СССР. 19.15 — Футбол. 
Сборная Аргентины — сборная 
Румынии. 2-й тайм. 20.15 —
«Движение без опасности». 20.45
— «Война». 3-я серия. 22.00 — 
«Время». 22.30 — Актуальное 
интервью. 22.40 — На IX Меж
дународном конкурсе имени

П. И. Чайковского. 23.00 —
«Антимост Москва — Брюс
сель». 23.30 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Футбол. Сборная
Аргентины — сборная Румы
нии. 2-й тайм.

С 9.15 до 13.55 — перерыв.
13.55 — Открытие Россий

ской партийной конференции.
С 16.00 до 18.35 — перерыв. 

ТОМСК
18.35 — «Ограбление по...». 

Мультфильм. 19.00 — «Пресс- 
экран». Информационный вы
пуск. 19.15 — «Телевизионный 
дискуссионный клуб». Фено
мен НЛО. Передача 1-я. 20.35 
— Реклама. 20.45 — «Спокой
ной ночи, малыши!»

МОСКВА
21.00 — На IX Международ

ном конкурсе имени П. И. Чай

ковского. 22.00 — «Время».
22.30 — Народные мелодии.
22.45 — Футбол. Сборная ФРГ 
— сборная Колумбии.

ТРЕТЬЯ  ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.35 — «Почти любовная нс- 
тория». Художественный фильм 
(Болгария, 1980 г.), 19.4.5 —
Мультфильм. 19.55—«Коллаж». 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Танцует «Ли- 
есма» (Рига). 20.40 — Телесту
дии городов СССР. «Быть ли 
музею в Орехове?» (Волгоград). '

За редактора
В. М. ВАККЕВ.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 21 ИЮ
НЯ,

Кино
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
19 июня. «Замужем за мафи

ей» — 9. 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-40. Занятия клуба 
«Мы твои друзья, природа!». 
Хроникальный фильм «Лесная 
метеостанция». Художествен
ный фильм «Сказка про влю- 
'  l e H H o r o  маляра» — 10-50.

имепя М. ГОРЬКОГО
19 июня. «Замужем за мафи

ей» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20. 21-50. «Агония» 
(две серии) — 9, 12. 15, 18, 21. 
«Я не люблю» — 9, 10-20.

«ОКТЯБРЬ»
19 июня. «Собор Парижской 

богоматери» (две серии) — 
8-40, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
«Подонг Геракла» — 9, 10-40, 
12-30, 14-20, 16-10, 18, 19-50,
21-40.

«ПИОНЕР»
19 июня. «Школьный приз

рак» — 9, 10-50, 12-40. «Транти- 
Ванти» — 14-39, 16-10. 17-50.
«Мужчины - пронаэникн» —
19- 30, 21-35.

вмени И. ЧЕРНЫХ
19 июня. «Рыжая фея» — 

10-50 «Белый велосипед» —
9. " 12-40. 14-30, 16-20. 18-10.

20. 21-40.
«СИБИРЯК»

19 июня. «Потерпевшие с 
«Лигурии» — 9-20.

«АВАНГАРД»
19 июня. «Сказка о Мальчи- 

ше-Кибальчнше» — 11. 15.
«Без единой улики» (две серии)

10. 21.
ВИДЕОЦЕНТР 

19 нюня. *Роботвх-1* — 10-20. 
«Белые росы» — 12, 14, 16. «Ро- 
ботех<11» — 17-40. «Вокзал для 
дооих» — 19-20.

ТОМСКОМУ ПРЕДПРИ
ЯТИЮ «СОЮЗПЕЧАТЬ»
требуются на постоянную и 
временную работу киоске- 
ры.

С 1 июля требуется 
уборщица производственных 
помещений.

За справками обращать
ся: г. Томск, пр. Лшшна, 
93, отдел кадров, телефон 
22-43-07.

УПРАВЛЕНИЕ СПАВ). 
ЖЕНИЯ И СБЫТА ТОМ
СКОГО ОБЛИСПОЛКОМА 
сдаст в аренду теплоходы 
мощностью- 235 л. с. с бар
жами грузоподъемностью 
200 тонн. Оплата по догово
ренности.

Обращаться’ г. Томск, ул. 
Героев-чубаровцов, 6. Тел. 
78-07-37, 78-01-14.

Томский ордена «Знак 
Почета» государственный 
педагогический институт 
им. Ленинского комсомола 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
на замещение вакантных 
должностей профессорс1<о- 
преподавательского состава: 

заведующих кафедрами: 
литературы, философии;

доцентов кафедр: литера
туры, алгебры и геометрии, 
оилософин, педагогики (2);

старших преподавателей 
кафедр: истории СССР, гим
настики и спортивных игр, 
политэкономии, физвоспи- 
тания (2):

ассистентов кафедр; ана
томии и физиологии, гим
настики и спортивных игр. 
психологии.

Срок «конкурса — один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете.

Заявления на имя ректо
ра и документы направлять 
по адресу; 634041, Томск, 
пр. Комсомольский, 75.

СРЕДНЯЯ ШКОЛА № 34
приглашает на работу учи
телей физкультуры, матема
тики, физики, заместителя 
директора по хозяйственной 
части, техничек.

Справки по тел. 21-25-79, 
21-35-01.

Дирекция строящегося за
вода по производству сани- 
тарно-техпической керамики 
ищет подрядные организа
ции или строительные бри
гады для выполнения стро
ительно-монтажных работ. 
Здесь же требуются эконо
мист, инженер по •снабже
нию, специалисты, имеющие 
опыт работы в производстве 
керамических изделий.

Обращаться по тел. 
44-13-23, 94-83-70, или по 
адресу; ул. Нефтяная, 1.

25-

Хомская областная филармония 
Дворец зрелищ и спорта

-26 июня
, В помещении Дворца зрелищ и спорта

Впервые!

Только 2  дня<в Томске с гастролями 

певец и композитор 

ДМИТРИЙ МАЛИКОВ

с программой «ОНА ХОЧЕТ ТАНЦЕВАТЬ СО МНОЙ».
Начало — в 18 час. 30 мин. и 21 час.
Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и спорта 

и через уполномоченных. Принимаются коллективные за
явки. Справки по телефонам 22-59-56, 22-28-55.

«ИНТУРИСТ» ПРЕДЛАГАЕТ СОВЕРШИТЬ АВИА
ПУТЕШЕСТВИЯ ПО МАРШРУТАМ:

РИГА (5 дней) — с 12 по 17 июля, с 27 июля по 
1 августа. Стоимость тура ■— 408 рублей.

'ЛЕНИНГРАД (9 дней) — с 27 июля по 4 августа. 
Стоимость — 430 руб.

ПЯТИГОРСК (10 дней)—с 25 июля по 4 августа. 
Стоимость — 410 руб.

КРАСНОДАР (5 дней) — Новороссийск (7 дней) — с 
1 по 13 августа. Стоимость — 520 руб.

КИСЛОВОДСК — с 5 по 15 августа. Стоимость — 
412 руб. ,

МИНСК — с 24 июля по 3 августа. Стоимость — 
420 руб.

На все маршруты можно приобретать путевки на де
тей старше 5 лет. Принимаются коллективные заяшш 
от кооперативов, организаций. Возможна оплата по без
наличному расчету.

Телефоны для справок 23-11-09, 23-24-47.
Наш адрес; г. Томск, ул. Белинского, 15, гостиница 

«Спутник».

БЮРО ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ НАСЕЛЕНИЯ СОВ
МЕСТНО С УЧЕБНО-ПРОИЗВОДСТВЕННЫМ КОМ
БИНАТОМ ТПО ТОМСКОЕ Л БЫТА И ПРОИЗВОДСТ
ВЕННЫМИ ОБЪЕДИНЕНИЯМИ БЫТОВОГО ОБСЛУ
ЖИВАНИЯ ОБЛАСТИ проводят набор учащихся на 
курсы: закройщиков верхней мужской, женской и дет
ской одежды, закройщиков легкой женской и детской 
одежды (имеющий стаж работы портного), срок обуче
ния — 12 месяцев; портных верхней мужской, женской 
и детской одежды—18 месяцев; портных легкого жен
ского и детского платья — 12 месяцев; парикмахеров 
мужских — 5 месяцев, женских — 7 месяцев; мани
кюрш, педикюрш — 3 месяца: фотографов — 18 меся
цев; фотолабораятов, фоторетушеров — 6 месяцев; ча
совщиков — 12 месяцев; вышивальщиц — 6 месяцев, 
вязальщиц — 8 месяцев; слесарей-электриков (по ремонту 
электрооборудования, бытовых машин и приборов), сле
сарей по ремонту швейного оборудования — 12 месяцев, 
швей по пошиву трикотажных изделий к портных по ре
монту одежды — 5 месяцев, скорняков (с умением изго
тавливать изделия из меха) — 18 месяцев; приемщиков 
заказов городских и сельских комплексных приемных 
пунктов, ателье — 2 месяца; обувщиков по пошиву и 
ремонту обуви •— 11 месяцев.

Принимаются юноши й девушки с образованием 10 
классов, зачисление проводится после собеседования; со
беседование для портных—в 10 часов 5 и 26 июля, 2 и 
23 августа: парикмахеров — 11 и 25 июля, 8 и 22 ав
густа по адресу; г. Томск, ул. И. Черных, 101, 3-й этаж. 
Время учебы засчитывается в трудовой стаж. Начало 
занятий — 1 сентября. Стипендия — 40 рублей.

В учебно-производственный комбинат принимаются по 
направлению производственного объединения бытового 
обслуживания области. Иногородние обеспечиваются об
щежитием.

Поступающим необходимо представить следующие до
кументы: направление, документ об образовании, харак
теристику, 4 фотокарточки, справку с места жительства, 
медицинскую справку.

Обращаться: г. Томск, пер. Нахановича, 5; ул. Пушки, 
на. 71. Справки по тел. 75-73-31, 75-73-43, 75-73-34.
iim m n iiin im iin iiiim u iiiiiiiiin iiiiiu iiiiim iu lin m iliH iin

ТРУДОУСТРОЙСТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  ТРЕСТ «ОРГТЕХСТРОИ» — электросварщика.

Одиноким предоставляется благоустроенное общежитие, 
имеется профилакто|рий.

Справки по тел. <4-72-55.

На БАЗУ СНАБЖЕНИЯ А :«^АВЛЕНИЯ ОБЩЕСТ
ВЕННОГО ПИТАНИЯ: заместителя управляющего, ин
женера по строительству, грузчиков, столяра, электрика, 
водителей класса «СДЕ».

Справки по тел. 77-16-81.

В ЭКСПЕДИЦИЮ № 153 ВПО «ИНЖЕНЕРНАЯ 
ГЕОДЕЗИЯ»: топо1ррафов, геодезистов, мастера во стро
ительству.

Справки по тел. 22-12-42.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населепия: 
г. Томск, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71, 
ул. Бердская, 18.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» ва постоянную 
работу требуется' квалифНг 
цированная машшгастка.

Обращаться по тел<^фонам 
2U-32-34, 906-317.

Коллектив Томского апиа- 
предприятия выражает глу
бокое соболезнопанне на
чальнику отдела Л. Л. Са
мойловой по поводу смерти 
матери

САМОЙЛОВОЙ 
Марии Васильевны.

I На ш  а д р е с  
I...... ......... и  Т Е Л Е Ф О Н Ы  Ь

Приемная радаитара — 
ai-44-35
Заиаститаяя радаитера —
з1-«е-з2, « - зуЗ з; .
Отаатстааиимй еаиратарь 
31-32-34

-
Отдал партийной жиаии - 
21-23-68, 21-28-42

Отдал пропаганды — 
21-88-31
Эноиомичоский отдал __
21-48-88, 21-38-44731-27-88
Агропромышланный отдел 
21-43-75. 21-44-80
Отдел науки и учобиых 
ааамоний —
21-»-58, 21-48-85

Отдал информации и 
культуры  — 21-45-81, 21-43-32, 
21-2в-8(>. 21-48-85 
Отдал соаатсиого строительства 
и быта — 21-38-58, 21-08-80, 
21-28-80
Отдел писем —
21-38-85, 21-38-87, 21-27-88 
Отдел фотоиллюстраций — 
21-18-18

Обшественная приамиан — 
21- ДО-68
Отдал объявлений — 
21-08-62
Бухгалтер по гонорару ~  
21-42-38
Цасса — 21-47-91 
Областная ж урналистская 
организация — 21-28-90
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